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Дружба 
с «Дружбой», 
а служба 
с ФАС

НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Стартующий в 2019 году меха-
низм строительства и прода-
жи жилья через эскроу-счета 
не повлияет на цены готовых 
квартир, но сделки «на уров-
не котлована» подорожают 
на 9%, прогнозируют в PwC. 
Застройщики настроены более 
пессимистично.

Консалтинговая компания PwC 
представила результаты анализа 
влияния использования эскроу-
счетов на себестоимость строи-
тельства и рентабельность продаж 
жилья. Механизм эскроу-счетов 
станет обязательным в России 

для всех жилых проектов, первая 
квартира в которых будет продана 
после 1 июля 2019 года. Это озна-
чает, что у застройщика не будет 
доступа к деньгам дольщиков до 
тех пор, пока дом не построен, 
а строительство будет финансиро-
ваться за счет банковского займа.

Аналитики сравнили эту схе-
му с той, которая существует сей-
час, когда застройщики заключа-
ют договоры долевого участия на-
прямую с покупателями и возво-
дят объекты в том числе за счет 
средств дольщиков. Для денег 
дольщиков, поступивших на счета 
застройщиков после 1 июля этого 
года, стало обязательным банков-
ское сопровождение — банк кон-

тролирует, чтобы не имело место 
нецелевое использование средств.

В PwC проанализировали, как 
новая схема повлияет на стои-
мость строительства домов для 
застройщиков и как скажется на 
ценах для покупателей. Результа-
ты расчетов и мнение девелоперов 
о них — в материале РБК.

Как эскроу-счета 
повлияют на затраты 
застройщиков

Применение эскроу-счетов увели-
чит срок кредитной нагрузки из-за 
того, что застройщики не смогут 
распоряжаться деньгами доль-
щиков напрямую. Ставка креди-

тования банков при применении 
эскроу-счетов будет зависеть от 
того, сколько денег поступило от 
дольщиков: чем больше денег по-
ступит на счет, тем меньше будет 
ставка. Согласно данным исследо-
вания, ставка по кредиту при ис-
пользовании эскроу-счетов будет 
составлять 4–6% для доли кредита, 
обеспеченной средствами доль-
щиков, и 10–12% для остальной 
части кредита.

По данным PwC, сейчас 70% 
квартир в точечных проектах 
и  55–70% в комплексных про-
дается на стадии строительства, 
остальные реализуются, когда дом 
уже готов.

При новой схеме финансирования строительства себестоимость недвижимости вырастет на 3–3,8%, оценили эксперты PwC 
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ИННА СИДОРКОВА, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Военная прокуратура и ФАС 
проверяют единого поставщи-
ка продовольствия Росгвар-
дии. ФСБ обратила внимание 
на контракты еще за несколь-
ко месяцев до расследования 
Алексея Навального.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) возбудила дело о на-
личии признаков нарушения за-
конодательства России о государ-
ственном оборонном заказе при 
поставке продуктов Росгвардии мя-
сокомбинатом «Дружба народов», 
рассказали РБК источник в службе и 
собеседник в правоохранительных 
органах. Ранее, по их словам, про-
верку информации о возможной 
поставке Росгвардии продоволь-
ствия по завышенным ценам на-
чала Главная военная прокуратура. 
Проверку контрактов с «Дружбой 
народов» сотрудниками военной 
прокуратуры подтвердил также 
собеседник РБК в Росгвардии.

Как уточняют источники РБК 
в ФАС, служба возбудила дело в ноя-
бре по обращению ФСБ. В распоря-
жении РБК есть копия письма на-
чальника отдела управления ФСБ 
по Росгвардии полковника В.А.Вер-
тея замруководителя ФАС Дании-
лу Фесюку, подлинность которого 
подтвердил собеседник в ФАС.

РБК направил в Росгвардию, 
ФСБ и главному военному проку-
рору запросы с просьбой подтвер-
дить факты проверок и рассказать 
об их результатах. В пресс-службе 
ФАС заявили РБК, что обращение 
ФСБ поступило в ведомство под 
грифом «Для служебного пользо-
вания», поэтому в антимонополь-
ной службе не могут предоставить 
комментарии по этому вопросу.
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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь  Аналитики PwC прогнозируют рост цен на жилье, 

продающееся на стадии котлована

Эскроуметный итог

С Е Р В И С

Сбербанк начинает под своим брендом выдавать 
потребительские кредиты в магазинах

С Д Е Л К А
Американские пиццерии 
Sbarro в России получили 
вьетнамского шефа

Г О С Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Газпромбанк раскрыл 
финансовые требования 
по зарубежным 
юрисдикциямс. 12 с. 14 с. 11 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Антон Табах,
главный экономист «Эксперт РА», 
доцент ВШЭ

Как рост доходов 
граждан способен помочь 
экономике
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Индекс РТС 
Московская биржа, 07.12.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 30.11.2018

Курсы 
валют ЦБ
08.12.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 07.12.2018, 20.00 мск

1157,94 
пункта

$462,1 
млрд

$1= 

₽66,92
€1=

₽76,08
$62,80

за баррель
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Чем завершился съезд партии власти

«Единую Россию» 
бросают в прорыв

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

На съезде «Единой России» 
первые лица страны заявили, 
что Россия в драматической 
ситуации и партии власти 
предстоит принимать непро-
стые решения. У нее пробле-
мы с позиционированием 
и нет своего голоса, говорят 
политологи.

 Три урока 
для единороссов

На прошедшем 7–8 декабря оче-
редном съезде «Единой России» 
в  субботу выступили президент 
Владимир Путин и премьер-ми-
нистр, лидер партии власти Дми-
трий Медведев.

Оба сошлись в том, что сейчас 
крайне важный период для стра-
ны. «Партия должна быть готова 
принимать непростые решения 
и действовать в интересах страны 
и граждан», — заявил премьер, ко-
торый выступал первым. «Единой 
России» нужно сделать очеред-
ной шаг в своем развитии, чтобы 
сохранить политическое лидер-
ство и доверие граждан, — при-
звал Медведев. Сейчас, сказал он, 
«очень ответственный период, 
от него зависит будущее страны».

«Партия достигала успехов 
только потому, что умела менять-
ся. Это вообще ответственное 
и важнейшее качество любой по-
литической силы. И сейчас, в но-
вом политическом цикле, партии 
предстоит проявить его в полном 
объеме», — заявил премьер. «Еди-
ной России» необходимо обнов-
ление, потому что она «действует 
в иных условиях», нужно обновле-
ние политических идей, лозунгов, 
методов и содержания работы, пе-
речислил Медведев. «И главное — 
надо стать требовательнее к себе, 
к своей ежедневной работе, к сво-
ей репутации», — резюмировал он.

2018 год прошел для «Единой 
России» напряженно, констатиро-
вал лидер единороссов: «Хотя мы 
подготовились к  кампании (ре-
гиональные выборы, прошедшие 
в единый день голосования 9 сен-
тября. — РБК), она оказалась од-
ной из самых сложных». Медведев 
связал это с тем, что единороссы 
поддержали «весьма сложные из-
менения в пенсионной системе». 
Сложно было практически все — 
выходить с  объяснением пози-
ции, переубеждать людей, бороть-
ся за доверие, признался премьер. 
В целом, по оценке Медведева, вы-
боры прошли успешно, посколь-
ку единороссы получили в общей 

сложности более 75% мандатов 
на региональных и муниципаль-
ных выборах, но  «тем  не  менее 
не все одинаково ответственно по-
дошли к проведению избиратель-
ных кампаний». «В нескольких ре-
гионах наши кандидаты показали 
не те результаты, на которые мы 
могли бы рассчитывать, и на кото-
рые, прямо скажем, рассчитывали, 
в том числе и на губернаторских 
выборах», — добавил председатель 
партии. В таких регионах едино-
россам предстоит вернуть доверие 
граждан, призвал Медведев.

Медведев отметил, что  ми-
нувшая кампания преподнесла 
партии три урока. Первый: «ни-
что не  заменит живое общение 
[с людьми]». Второй: партии «по-
могает не популизм, а ответствен-
ный подход». Третий: единороссам 
не нужно ждать выборов, они дол-
жны работать каждый день.

В новом политическом сезоне 
партия должна доказать, что уме-
ет работать над ошибками, преодо-
левать трудности и совершенство-
ваться, резюмировал премьер.

Драматическая ситуация

Владимир Путин на съезде под-
черкнул, что всегда поддерживал 
партию власти. Она в  течение 

многих лет доказывает свою со-
стоятельность, способность при-
нимать ответственные решения, 
потом идти на выборы и убеждать 
граждан в том, что принятые ре-
шения являются правильными, 
«а путь, который мы наметили, — 
единственно верным», отметил 
президент.

Если нет четкого понимания, 
что и как нужно делать для раз-
вития страны, то нечего и прихо-
дить во власть, рассуждал Путин. 
«Институты власти формируются 
не для того, чтобы те, кто добрался 
до власти, посматривали по сторо-
нам, поплевывали спокойно и по-
лучали удовольствие от пребыва-
ния в  каких-то  креслах. Во  вла-
сти должны быть ответственные 
люди — такие, как мы с вами», — 
заявил глава государства.

Путин констатировал, что мир 
находится в  состоянии очень 
мощной, динамично развиваю-
щейся трансформации, и  «если 
мы вовремя не сориентируемся, 
что и как нам нужно делать, то мо-
жем отстать навсегда». «Это очень 
драматическая ситуация для на-
шей страны», — признался прези-
дент. «Единая Россия» должна ис-
пользовать весь свой потенциал, 
чтобы объединять и  консолиди-
ровать общество, сказал он.

Ф
О

ТО
: К

ир
ил

л 
Ку

др
яв

це
в/

A
FP

Президент Владимир Путин и премьер-министр Дмитрий Медведев на съезде призвали единороссов меняться
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Единороссы должны слушать 
и слышать людей, подчеркнул Пу-
тин, не допускать хамства и занос-
чивости: «Это вредно и опускает 
партию ниже плинтуса». Лидер-
ство не в том, чтобы обещать ман-
ну небесную, а чтобы идти к лю-
дям и  разъяснять, почему было 
принято именно такое решение, 
добавил глава государства. Во вре-
мя «напряженной работы, от кото-
рой будет зависеть будущее стра-
ны», нужно быть впереди и не бо-
яться ответственности. «Граждане 
на деле должны видеть, что «Еди-
ная Россия» не топчется на месте, 
что в ней находятся талантливые 
и смелые люди», — напутствовал 
глава государства, напоследок по-
желав единороссам стать «партией 
настоящего прорывного развития 
страны».

Партийные решения

В  рамках съезда было принято 
несколько решений. У секретаря 
генсовета «Единой России» Андрея 
Турчака появился новый замести-
тель, отвечающий за идеологию. 
Вместо депутата Госдумы Евгения 
Ревенко им стал другой депутат — 
Александр Грибов. Замена кура-
тора идеологии обусловлена тем, 
что руководство партии было недо-
вольно работой Ревенко, рассказа-
ли три собеседника в «Единой Рос-
сии». Однако его оставили в числе 
секретарей, придумав новую сфе-

ру кураторства — взаимодействие 
с гражданским обществом.

Еще одним новым заместите-
лем секретаря генсовета стал сена-
тор Андрей Климов, который сме-
нил на этом посту депутата Госду-
мы Сергея Железняка, подавшего 
заявление об отставке еще летом, 
после отказа поддержать в первом 
чтении законопроект о пенсион-
ной реформе.

Замсекретаря Ольга Баталина 
получила повышение, став первым 
заместителем Турчака. Произошла 
также плановая ротация в высшем 
и генеральном советах партии.

Также единороссы объявили 
об  учреждении высшей партий-
ной школы, в  которой будут об-
учать потенциальных кандидатов 
в депутаты, политических мене-
джеров и политтехнологов, и со-
здали комиссию по этике. В ее со-
став вошли 12 человек, в числе ко-
торых глава Дагестана Владимир 
Васильев, директор Музея совре-
менной истории России Ирина 
Великанова, первый вице-спикер 
Госдумы Александр Жуков, депу-
таты Госдумы Александр Карелин 
и Артур Чилингаров, телеведущая 
Арина Шарапова. Комиссию воз-
главит Валентина Терешкова, рас-
сказывали источники РБК, — ее из-
берут на первом заседании нового 
контрольного органа.

Кроме того, будет введена «си-
стема объективной оценки дея-
тельности» членов «Единой Рос-

сии», ее сторонников и беспартий-
ных граждан, ставших депутатами 
от партии власти. Критерии оцен-
ки по двум направлениям — депу-
татский и региональный рейтин-
ги — должен разработать президи-
ум генсовета партии.

Сущностные проблемы

Проблема в том, что «Единая Рос-
сия» в  качестве основного аргу-
мента, почему за нее надо голосо-
вать, привыкла отвечать, что она 
партия Путина, говорит полито-
лог Константин Калачев. «Можно 
жить за счет рейтинга президен-
та, но когда он снижается и когда 
снижается уровень социального 
самочувствия граждан, что может 
предложить сама «Единая Россия»? 
Ротацию кадров, вежливость?» — 
риторически спрашивает эксперт.

У единороссов проблемы идео-
логического позиционирования, 

сущностные, продолжает Кала-
чев. «Главная угроза для «Единой 
России» — отсутствие позитивно-
го предложения. Партия — инстру-
мент президента, а у инструмен-
та нет своего голоса, центр при-
нятия решений лежит вне «Единой 
России», которой не хватает субъ-
ектности», — констатирует он. Все 
принятые на съезде решения ка-
саются имиджевого позициони-
рования партии, тема программ-
ного позиционирования оста-
лась за скобками: «Ротация одних 
и тех же кадров и этические нор-
мы — это вопросы внутрипартий-
ной жизни, а не предложение об-
ществу», — считает Калачев.

Стоящие перед «Единой Рос-
сией» вызовы находятся прежде 
всего в социально-экономической 
плоскости: люди беднеют, и пар-
тия должна будет объяснять, поче-
му это происходит, говорит поли-
толог Глеб Кузнецов. «Ответ «по-

тому что мы в кольце врагов и на-
ходимся под санкциями» не очень 
убедителен», — добавляет он.

Второй вызов — определенная 
электоральная усталость от «Еди-
ной России»: «Люди привыкли, 
что ты побеждаешь, и все мень-
ше хотят за тебя голосовать». Тре-
тий заключается в том, что пар-
тия власти — огромная органи-
зация, и  в  силу этого ей очень 
тяжело меняться, констатирует 
политолог. Все три вызова в «Еди-
ной России» прекрасно осознают, 
именно поэтому на съезде гово-
рилось об обновлении, большей 
коммуникации с  избирателями, 
критериях оценки деятельности 
депутатского корпуса: «Депута-
ты — это те, за кого проголосова-
ли граждане, они напрямую ком-
муницируют с людьми, и от того, 
как они себя ведут, во многом за-
висит рейтинг партии», — считает 
Кузнецов. 

Как голосовали за партию власти и ее кандидатов

На губернаторских выбо-
рах вторые туры прошли 
в четырех регионах — 
Приморье, Хабаровском 
крае, Владимирской 
области и Республике 
Хакасия. Губернаторы 
Хабаровского края 

и Владимирской обла-
сти Вячеслав Шпорт 
и Светлана Орлова про-
играли во втором туре; 
в Хакасии после отказа 
от участия в выборах 
главы республики Викто-
ра Зимина и кандидатов 

от Партии роста и ЛДПР 
победил коммунист 
Валентин Коновалов; 
второй тур выборов 
в Приморье был отменен 
из-за многочисленных 
фальсификаций. 16 дека-
бря там пройдут новые 

выборы, в которых кан-
дидатом от власти явля-
ется врио главы региона 
Олег Кожемяко.
По итогам выборов в зак-
собрания единороссы 
ухудшили результаты 
практически везде.
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К О Н Ф Л И К Т Прокуратура проверит поставщика продуктов для Росгвардии

Дружба с «Дружбой», 
а служба с ФАС

Еще 8 мая 2018 года Вертей со-
общил в ФАС о завышении кон-
трактных цен при поставках про-
довольствия Росгвардии и предло-
жил провести совместную проверку 
закупок ведомства у «Дружбы наро-
дов». Из текста обращения ФСБ сле-
дует, что единственный поставщик 
и его подрядчики «незаконно завы-
сили цену на продукцию, фактиче-
ски выступив в качестве торгового 
посредника».

Как выяснили контрразведчи-
ки, с 2017 года до начала 2018-го 
сосиски и сардельки в подразде-
ления Росгвардии поставлял мясо-
комбинат «Гатчинский». В частно-
сти, килограмм сосисок поставлял-
ся по цене 215,9 руб., а сарделек — 
197,73 руб.

Через три недели после выхода 
в декабре 2017 года постановления 
правительства о назначении един-
ственным поставщиком продо-
вольствия для Росгвардии «Дружбы 
народов» эта компания заключила 
с Московским центром материаль-
но-технического обеспечения Рос-
гвардии государственный договор 
на поставку продовольственных 
товаров в рамках гособоронзака-
за  (ГОЗ №56) на сумму почти 446 
млн руб., сообщил в ФАС полков-
ник Вертей.

Среди прочего в рамках это-
го контракта была предусмотрена 
поставка Росгвардии 20 т сосисок 
и 20 т сарделек. Чтобы поставить 
их, «Дружба народов» заключила 
контракт на закупку с Мелеузов-
ским мясокомбинатом, который, 
в свою очередь, покупал продук-
цию у прежнего поставщика Рос-
гвардии  — мясокомбината «Гат-
чинский».

Мелеузовский мясокомбинат 
поставлял «Дружбе народов» соси-
ски по цене 260 руб. за килограмм, а 
сардельки — по 270 руб. (в эту стои-
мость входили также затраты на 
доставку товара грузополучателю). 
«Дружба народов» брала с Росгвар-
дии за эти же сосиски и сардельки 
уже по 350 руб. за килограмм, уточ-
няется в обращении ФСБ.

«Вышеизложенное указывает, 
что наделение статусом единствен-
ного поставщика хозяйствующих 
субъектов, действующих на рынках 
с развитой конкурентной средой, не 
обладающих необходимым опытом 
и производственными мощностя-
ми, является нецелесообразным, 
экономически невыгодным, кор-
рупциоемким», — подводил итог 
Вертей. По его словам, фактическим 
производителем поставляемой 
продукции является ООО «Мясо-
комбинат «Гатчинский». Только по 
закупке сарделек и сосисок в рам-
ках контракта ГОЗ №56 цена была 
«необоснованно завышена» на сум-
му 3,4 млн руб., утверждает контр-
разведчик.

Общий объем контрактов, за-
ключенных с единым поставщи-

ком, составляет 8 млрд руб., рас-
сказал РБК источник, знакомый 
с материалами проверки ФАС. Из 
базы данных «Контур.Фокус» сле-
дует, что сумма оплаченных гос-
контрактов Росгвардии с мясоком-
бинатом «Дружба народов» состав-
ляет 4,7 млрд руб.

По словам источника РБК, не-
которые контракты пока не реа-
лизованы. В том числе из-за этого 
проверка Главной военной проку-
ратуры продлится как минимум до 
конца года. «Чтобы завершить про-
верку, потребуется дождаться их ис-

полнения», — рассказал один из со-
беседников РБК.

Единым поставщиком продо-
вольствия для Росгвардии пред-
приятие «Дружба народов» ста-
ло в связи с распоряжением пра-
вительства от 2 декабря 2017 года. 
Как следует из материалов провер-
ки военной прокуратуры, часть ко-
торых есть в распоряжении РБК, со-
зданию документа предшествовала 
переписка с участием президента и 
директора Росгвардии Виктора Зо-
лотова. 21 сентября 2017 года Золо-
тов направил Владимиру Путину 

письмо «О едином поставщике про-
довольствия» (есть у РБК). «В целях 
улучшения качества питания воен-
нослужащих и сотрудников войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации, обеспечения своевре-
менной и бесперебойной поставки 
продовольствия прошу вас дать по-
ручение правительству Российской 
Федерации об определении в соот-
ветствии с законодательством Рос-
сийской Федерации единственным 
поставщиком (исполнителем) про-
довольствия и услуг по организации 
питания войск национальной гвар-
дии Российской Федерации в 2017–
2019 годах ООО «Мясокомбинат 
«Дружба народов», — писал Золотов.

Как отметил в письме Путину 
директор Росгвардии, мясокомби-
нат обладает развитой производ-
ственно-технологической базой 
для изготовления полного спектра 
продовольственных товаров, имеет 
многолетний опыт поставок продо-
вольствия и положительную репу-
тацию на рынке.

16 октября президент пору-
чил председателю правительства 
Дмитрию Медведеву «определить 

в месячный срок единственно-
го исполнителя осуществляемых 
Росгвардией в 2017–2018 годах за-
купок продовольствия и услуг по 
организации питания для войск 
национальной гвардии» (копия 
поручения есть у РБК).

Затем по поручению правитель-
ства от 19 октября 2017 года Рос-
гвардия согласовала с заинтересо-
ванными ведомствами проект рас-
поряжения о наделении «Дружбы 
народов» статусом единого постав-
щика. 1 ноября 2017 года во испол-
нение поручения президента Золо-
тов направил его Медведеву (сопро-
водительное письмо есть у РБК). 

23 августа 2018 года было опуб-
ликовано расследование Фонда 
борьбы с коррупцией Алексея На-
вального, в котором он утверждал, 
что после постановления прави-
тельства об определении един-
ственного поставщика стоимость 
продуктов, приобретаемых для 
войск, увеличилась в два-три раза.

Росгвардия назвала расследова-
ние Навального фальсификацией. 
В ведомстве считают, что приведен-
ные в расследовании доводы свиде-
тельствуют об «элементарном не-
профессионализме». В этих доводах 
не учитываются такие показатели, 
как, например, сезонность закупок, 
стоимость тары и упаковки, расхо-
ды, связанные с экспертизой продо-
вольствия, и издержки, связанные 
с транспортными расходами, утвер-
ждают в Росгвардии.

«Авторы публикаций сравнили 
цены на овощи по двум государ-
ственным контрактам, заключен-
ным в декабре 2017 года и в июне 
2018 года, без учета сезонного фак-
тора», — приводят пример в ведом-
стве.

11 сентября Виктор Золотов вы-
ступил с видеообращением, обви-
нив основателя ФБК в клевете, и вы-
звал Навального на поединок. «Хочу 
вам сказать, что те органы, о кото-
рых вы говорили, скромно опускаю-
щие глаза в сторону, скромно отво-
дящие глаза в сторону, — это органы 
контрразведки, военной прокура-
туры, Счетная палата, служба соб-
ственной безопасности, другие ор-
ганы — они как раз работают вместе 
с нами над выявлением коррупци-
онных недостатков. А они у нас дей-
ствительно есть, они существуют. 
И поэтому мы боремся с этим, вы-
являем этих людей и в зависимости 
от содеянного ими либо увольняем 
их, либо отдаем под суд», — подчер-
кивал в своем обращении Золотов.

В ответ на видеообращение На-
вальный предложил дуэль в виде 
дебатов в эфире любого федераль-
ного телеканала.  Золотов пояснил, 
что не намерен участвовать в теле-
дебатах с оппозиционером, так как 
приглашал его «на другое». «Поэто-
му мы с ним не сходимся», — доба-
вил глава Росгвардии. «Но на вопрос 
его я отвечу, — продолжил он. — По-
том решим [каким образом]». 

Директор Росгвардии Виктор Золотов писал президенту Владимиру Путину, что мясокомбинат 
«Дружба народов» имеет хорошую репутацию на рынке, когда просил сделать предприятие 
единственным поставщиком продовольствия для своего ведомства

Единственный поставщик

По данным СПАРК, бенефициаром ООО «Мясокомбинат «Друж-
ба народов», зарегистрированного в Крыму, является Борис 
Кантемиров, генеральный директор компании — Татьяна Муд-
рик. 99,9% мясокомбината принадлежит ООО «Дружба наро-
дов», бенефициаром и владельцем которого (через компанию 
ООО «УК «Оптима-Финанс») также является Кантемиров. Соглас-
но информации Фонда борьбы с коррупцией Алексея Наваль-
ного, Кантемиров — бывший начальник Центрального архива 
внутренних войск МВД (сейчас — Росгвардия).
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Главой Сахалинской области назначен Валерий Лимаренко

Врио на атомном ходу
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

После просьб региональных 
элит поскорее назначить 
губернатора его пост получил 
не имевший ранее никако-
го отношения к Сахалину 
топ-менеджер «Росатома» 
из команды Сергея Кириенко.

Через два месяца после ухода с поста 
губернатора Сахалинской области 
президент Владимир Путин назна-
чил врио главы региона руководи-
теля инжинирингового дивизиона 
госкорпорации «Росатом» 58-лет-
него Валерия Лимаренко. До 26 сен-
тября 2018 года пост занимал Олег 
Кожемяко, назначенный врио главы 
Приморского края после отмены ре-
зультатов губернаторских выборов. 
Новые выборы в Приморье заплани-
рованы на 16 декабря 2018 года, и Ко-
жемяко является одним из пяти до-
пущенных к ним кандидатов.

Долгое назначение

Процесс подбора губернатора в Са-
халинскую область неприлично 
затянулся, констатирует полито-

лог Александр Пожалов. Пост гла-
вы Сахалинской области оставался 
вакантным более двух месяцев — 
с 26 сентября, когда президент на-
значил Олега Кожемяко исполняю-
щим обязанности главы Приморья. 
Задержка с назначением вызвала 
дополнительные проблемы в ре-
гионе. В конце ноября депутаты Са-
халинского заксобрания направили 
обращение к президенту с прось-
бой поскорее назначить главу ре-
гиона, так как без него невозмож-
но принять региональный бюджет 
на следующий год. 

Близкий к Кириенко

Лимаренко знаком с заместителем 
главы администрации президента 
Сергеем Кириенко с 1990-х годов, 
напоминает политолог Евгений 
Минченко. Он обращает внимание, 
что Лимаренко имеет опыт изби-
рательных кампаний — избирался 
в городскую думу города ядерных 
физиков Сарова, которую впослед-
ствии и возглавил.

Среди потенциальных канди-
датов назывались также местные 
политики, вспоминает Пожалов, 
а местные элиты начали оказывать 
публичное давление на Кремль 

с призывами поскорее назначить 
губернатора. «В российском сверх-
централизованном федерализме 
такое поведение является нонсен-
сом и вызовом центру. Назначение 
человека из команды Кириенко, ко-
торый не имел раньше отношения к 
региону и не фигурировал в качестве 
кандидата, выглядит попыткой раз-
рубить этот гордиев узел так, чтобы 

это не выглядело уступкой центра 
региональным элитам», — считает 
он. По мнению эксперта, близость 
врио губернатора к Кириенко мо-
жет оказаться полезной, чтобы от-
стоять интересы Сахалинской об-
ласти в сфере межбюджетных от-
ношений. Год назад по инициативе 
федерального Минфина регион ли-
шился части налогов от проекта «Са-

халин-2», которые были перерас-
пределены в пользу федерального 
бюджета. Статус варяга и отсутствие 
у врио губернатора опыта публич-
ной политики в последнее десяти-
летие политолог называет электо-
ральными рисками для Лимаренко.

 Выборы нового губернатора Са-
халинской области должны состо-
яться 8 сентября 2019 года. 

К А Д Р Ы

Кто такой Валерий Лимаренко

Валерий Лимаренко 
окончил Харьковский 
авиационный институт 
по специальности «жид-
костные реактивные 
двигатели». Работал ин-
женером-конструктором 
ВНИИ эксперименталь-
ной физики в атомграде 
Арзамас-16 (Саров).
В 1996–2001 годах был 
депутатом городской 
думы Сарова. С 2003 
по 2005 год — феде-
ральный инспектор по 
Нижегородской области 
в аппарате полпреда 

в Приволжском феде-
ральном округе Сергея 
Кириенко.
В 2007 году перешел 
в Росатом с поста вице-  
губернатора Нижегород-
ской области по строи-
тельству, энергетике, 
жилищно-коммунально-
му хозяйству и информа-
ционным технологиям. 
Возглавлявший тогда 
область Валерий Шанцев 
говорил, что отпустить 
Лимаренко просил 
глава Росатома Сергей 
Кириенко. «Сергей Ки-

риенко своих людей не 
забывает», — комменти-
ровал переход бывший 
губернатор Нижегород-
ской области Геннадий 
Ходырев.
Лимаренко более десяти 
лет возглавлял инжини-
ринговое подразделение 
«Росатома» (сейчас оно 
называется Атомстрой-
экспорт (АСЭ) и отвечает 
за строительство атом-
ных электростанций, 
у АСЭ самый большой 
в мире портфель зару-
бежных заказов). Испол-

няющим обязанности 
гендиректора АСЭ ста-
нет Николай Подоров 
(сейчас — старший вице-
президент по корпора-
тивным функциям), сооб-
щили в «Росатоме».
В сентябре 2018 года те-
леканал «Дождь» называл 
Лимаренко в числе обсу-
ждаемых в администра-
ции президента кандида-
тов на пост губернатора 
Нижегородской области. 
Но на должность врио гу-
бернатора был назначен 
Глеб Никитин.

 1 6 +
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В Армении сформирован новый парламент

Никол Пашинян прошел 
проверку выборами
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

В воскресенье в Армении 
прошли внеочередные пар-
ламентские выборы, завер-
шившие переход власти в 
стране к прежней оппозиции. 
На какое число депутатских 
мандатов может рассчитывать 
блок Никола Пашиняна, раз-
бирался РБК.

Первые в истории Армении до-
срочные выборы в Националь-
ное собрание состоялись при от-
носительно низкой явке. По дан-
ным ЦИК республики, в воскресе-
нье, 9 декабря, на участки пришли 
48,63% избирателей, при том что в 
2017 году явка на парламентских 
выборах составила 60,8%.

Полиция зафиксировала 
144 жалобы на процесс голосова-
ния, сообщил в воскресенье вече-
ром заместитель начальника шта-
ба полиции Армении Ашот Сарки-
сян, которого цитирует «Sputnik 
Армения».

Почему выборы 
прошли досрочно

Необходимость в досрочных пар-
ламентских выборах возникла 
после того, как в мае этого года 
премьер-министром стал Никол 
Пашинян, до этого бывший де-
путатом от небольшого оппози-
ционного блока. Из-за иниции-
рованных им акций протеста в 
отставку ушел лидер парламент-
ской партии большинства, пре-
мьер-министр Серж Саргсян. Хотя 
новый премьер и его правитель-
ство пользуются значительной 
поддержкой населения, что под-
тверждается рейтингами, расклад 
сил в парламенте электоральных 
симпатий не отражал: большин-
ство мандатов принадлежало Рес-
публиканской партии Армении 
(РПА), лидером которой остается 
Саргсян. До роспуска парламента 
у РПА в нем было 50 из 105 депута-
тов (данные по сайту парламента).

Согласно Конституции Арме-
нии, премьер не имел права рас-
пустить парламент, для этого ему 
пришлось искусственным обра-
зом спровоцировать конституци-
онный кризис. Месяц назад Паши-
нян подал в отставку, парламент с 
двух попыток не смог избрать но-
вого главу правительства и в соот-
ветствии с Основным законом был 
распущен, хотя мог бы работать до 
2022 года.

В новом парламенте, по дан-
ным последнего опроса Gallup 
International Association, у Паши-
няна не должно возникнуть про-
блем с поддержкой. Возглавляе-
мый им блок «Мой шаг» может 
получить голоса 69,4% избирате-
лей. На второй результат претен-
дует партия «Процветающая Ар-
мения» бизнесмена Гагика Цару-

кяна, в поддержку которой выска-
зались 5,7% опрошенных граждан, 
на третий — партия «Просвещен-
ная Армения», сформированная 
союзниками премьера, за которую 
были готовы проголосовать 3,8% 
респондентов. На четвертом месте 
находится «Сасна Црер» (1,4%). За 
бывшую правящую РПА, согласно 
опросу, были готовы отдать голоса 
1,3% респондентов.

Всего в выборах участвовали 
11 партий и блоков. Правом голо-
са обладают 2,57 млн граждан Ар-
мении.

Блок Пашиняна «Мой шаг» по-
тратил во время выборов около 
$560 тыс. — больше других участ-
ников кампании. На втором ме-
сте  — РПА с расходами около 
$264 тыс., сообщила 9 декабря ЦИК 
Армении.

На что ставят новые 
и старые власти

Пашинян в своих выступлениях 
представлял выборы как заключи-
тельный этап «бархатной револю-
ции». На митингах и теледебатах 
он подчеркивал историческое зна-
чение произошедших в Армении 
перемен и убеждал, что в воскре-
сенье в стране пройдут самые сво-

бодные выборы за четверть века. 
За семь месяцев работы нового 
правительства у сотен тысяч гра-
ждан были повышены зарплаты, 
и в 2019 году эта тенденция про-
должится, отчитался Пашинян во 
время дебатов 5 декабря. Также 
очистились кредитные истории 
125 тыс. человек (с мая по ини-
циативе новых властей в стране 
идет кредитная амнистия), утрои-
лось пособие за рождение второго 
ребенка (с октября оно составля-
ет 150 тыс. драмов, то есть почти 
20 тыс. руб.), рассказал и.о. пре-
мьера.  Число рабочих мест, по его 
словам, выросло почти на 40 тыс., 
была проведена амнистия за нару-
шения ПДД — 150 тыс. водителей 
были прощены штрафы на общую 
сумму 130 млрд драмов.

Перечисленные достижения — 
одни из немногих пунктов пози-
тивной повестки нынешнего ка-
бинета. Пашинян продолжает ак-
тивную критику ушедших властей, 
напоминая, что при нем были от-
крыты уголовные дела в отноше-
нии должностных лиц прошлых 
администраций. Самое громкое — 
«дело 1 марта», по которому обви-
нения в попытке свержения кон-
ституционного строя в 2008 году 
предъявлены второму президен-

ту страны Роберту Кочаряну. За два 
дня до выборов, 7 декабря, суд по-
становил повторно арестовать экс-
президента.

Представители РПА отвеча-
ли Пашиняну обвинениями в по-
пулизме и расколе общества, по-
скольку он декларирует тезис: «Кто 
против меня — тот против народа и 
государства». Первый номер в из-
бирательном списке партии, экс-
министр обороны Виген Саргсян 
(Серж Саргсян в выборах не участ-
вует), на дебатах 5 декабря повто-
рил главный пункт агитационной 
кампании: РПА — это единствен-
ная реальная оппозиция «Моему 
шагу» Пашиняна.

В разговоре с РБК Саргсян за-
явил, что, несмотря на неутеши-
тельные для РПА результаты со-
циологических опросов, партия 
рассчитывает пройти в парламент 
и даже надеется на второе место. 
По его словам, предстоящее голо-
сование очень нетипичное, а элек-
торальные замеры нерепрезента-
тивны, потому что респонденты 
стесняются говорить, что симпа-
тизируют республиканцам. «Люди 
опасаются притеснений, быть не 
в тренде, когда публично выступа-
ют против революционной силы, — 
объяснил он.  — Наша партия  — 

единственная сила, которая по-на-
стоящему противостоит действую-
щей власти. Потому что остальные 
участники выборов либо вышли из 
партии Пашиняна, либо у них есть с 
ним какие-либо договоренности».

Отношения с Россией у Арме-
нии будут дружескими и тесными 
при любых властях — из-за геопо-
литического положения страны, 
отмечает председатель армян-
ского центра «Сотрудничество во 
имя демократии» Степан Дание-
лян. «Конечно, в «Моем шаге» есть 
разные люди, некоторые впервые 
в политике. И некоторые выступа-
ют с прозападных позиций, — до-
бавляет Даниелян. — Но они изби-
раются в парламент только потому, 
что Пашинян их включил в состав 
[избирательного списка]. У  этих 
людей нет высоких рейтингов, об-
щество их практически не знает. 
Я не думаю, что они будут само-
стоятельными фигурами. Им надо 
еще долго расти, чтобы заработать 
себе личный рейтинг и право ка-
кой-то инициативы». 

Кто станет третьим

По данным опроса Gallup и по 
мнению политологов, вопрос, кто 
займет первое и второе места 
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Блок Никола Пашиняна «Мой шаг», который потратил во время выборов больше других партий — около $560 тыс., 
может рассчитывать на голоса 69,4% избирателей
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Съезд ХДС избрал нового лидера партии

Аннегрет вместо Ангелы
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Новым председателем немец-
кого Христианско-демократи-
ческого союза (ХДС) после от-
ставки Ангелы Меркель стала 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр, 
которую называют ставленни-
ком канцлера.

Новый лидер партии

На съезде ХДС, который открыл-
ся 7 декабря, делегаты партии из-
брали преемника канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель на посту лиде-
ра. Новым председателем ХДС 
стала генеральный секретарь 
ХДС  Аннегрет Крамп-Каррен-
бауэр. За нее во втором туре вы-
боров проголосовали 517 делега-
тов, за главного оппонента — быв-
шего главу парламентской фрак-
ции консерваторов Фридриха 
Мерца — 482. Всего в голосова-
нии приняли участие 999 делега-
тов. Свой уход с поста председа-
теля ХДС Ангела Меркель анон-
сировала в конце октября. Всего 
на посту лидера партии она про-
вела 18 лет. Выступая с речью по 
случаю своей отставки в пятни-
цу, канцлер призвала соратни-
ков сохранять верность христи-
анско-демократическим ценно-
стям. Как подчеркнула Меркель, 
партия может одерживать победы 
даже в непростые времена, если 
«мы будем действовать собранно 
и целеустремленно».

Меркель также рекомендова-
ла однопартийцам не стремиться 
вернуть прошлые времена, а смо-
треть в будущее и преодолевать 
новые вызовы. «Будь то попытки 
разрушить многосторонние ин-
ституты и связи между государ-
ствами, угроза торговых войн <...>, 
гибридные войны или опасения в 
связи с будущим ЕС — мы, христи-
анские демократы, должны проде-
монстрировать решимость перед 
лицом этих проблем», — заявила 
она. Участники съезда ответили 
на речь Меркель десятиминутной 
овацией.

Председатель ХДС — очень важ-
ная должность, обладатель кото-
рой де-факто становится кандида-
том на пост канцлера от этой пар-
тии на следующих выборах в бун-
дестаг, заметил в разговоре с РБК 
научный директор Германо-рос-
сийского форума Александр Рар. 
«Крамп-Карренбауэр и Меркель 
могут найти общий язык <...> Если 
бы победу одержал Мерц, он на-
верняка попытался бы подорвать 
канцлерство Меркель, и следую-
щие выборы в бундестаг могли бы 
пройти уже в ближайший год», — 
считает эксперт.

Два претендента

С 1971 года выборы председателя 
партии проходили на безальтер-
нативной основе, при этом в вы-
борах ни разу не участвовали бо-
лее двух кандидатов. В выборах 
в пятницу участвовали трое, но 
министр здравоохранения Йенс 
Шпанн проиграл в первом туре. 

«Это были по-настоящему конку-
рентные выборы за очень долгое 
время, исход которых было очень 
сложно предсказать», — расска-
зал Рар.

Двумя основными фаворитами 
выступали Крамп-Карренбауэр и 
Мерц. Немецкие аналитики ха-
рактеризовали Крамп-Карренбау-
эр, которую СМИ порой называют 
мини-Меркель, как кандидата, чьи 
взгляды во многом перекликаются 
с политикой нынешнего канцле-
ра. И хотя Меркель не стала пуб-
лично поддерживать ни одного из 
кандидатов, ее назначение Крамп-
Карренбауэр на пост генсека пар-
тии в феврале этого года было ин-
терпретировано как попытка воз-
вести ее в статус преемника. «Как 
и  Меркель, Крамп-Карренбауэр 
является представителем крыла 
партии, которое поддерживает ны-
нешний курс ХДС на более либе-
ральную и центристскую политику 
и на открытость к сотрудничеству 
с другими силами», — констатиро-
вал Рар.  Среди видных политиков 
ХДС кандидатуру Крамп-Каррен-
бауэр поддержал, в частности, ми-
нистр финансов Германии Петер 
Альтмайер.

Мерц, напротив, недоволен 
рядом аспектов нынешнего кур-
са ХДС и даже получил прозви-
ще Анти-Меркель. С 2000 года по 
2002-й он возглавлял фракцию 
ХДС в парламенте, однако поки-
нул эту должность после конфлик-
та с Меркель. После 2009 года он 
ушел в бизнес и работал в немец-
ком подразделении инвестици-
онной компании BlackRock. Мерц 
обеспокоен тем, что все больше 
избирателей, которые ранее го-
лосовали за ХДС, теперь поддер-
живают ультраправую партию 
«Альтернатива для Германии» 
(AfD), и считает необходимым 
переломить этот тренд. ХДС дол-
жен поддерживать традицион-

ные ценности в условиях роста 
миграционных потоков, а также 
найти подход к рядовым гражда-
нам, убежден Мерц. В пользу его 
кандидатуры, в частности, выска-
зывался председатель бундестага 
Вольфганг Шойбле.

В конце октября Меркель за-
явила, что не будет пытаться со-
хранить за собой пост главы пра-
вительства на следующих выбо-
рах. Срок ее нынешних полномо-
чий канцлера истекает в 2021 году. 
По мнению Рара, канцлеру вряд 
ли удастся доработать свой срок 
до конца даже с учетом победы 
Крамп-Карренбауэр и новые вы-
боры пройдут до 2021 года. В этом 
контексте актуальным станет во-
прос о формировании нового пра-
вительства, учитывая, что ныне-
шние союзники правоцентрист-
ского блока ХДС/ХСС  — СДПГ 
теряют популярность и вряд ли 
будут способны вступить в новое 
правительство с нынешним парт-
нером.

Приоритеты 
нового лидера

В ходе съезда Крамп-Карренбауэр 
подчеркнула независимость своей 
политической позиции. «Я много 
читала о том, кто я такая: «мини», 
копия или просто то же самое. До-
рогие делегаты, я стою перед вами 
такая, какая есть и какой меня сде-
лала жизнь, и я горжусь этим», — 
сказала 56-летняя Крамп-Каррен-
бауэр, выступая на съезде (цитата 
по Reuters).

Во время выборной кампании 
она более осторожно высказыва-
лась о будущем Европы, чем Мерц, 
отмечает Bloomberg. Ее сопер-
ник говорил, что Германия дол-
жна делать больше для Европей-
ского союза, так как выигрыва-

ет от общей валюты. Обошедшая 
его Крамп-Карренбауэр в ноя-
бре заявила, что при всем жела-
нии вести Европу вперед в связке 
с Францией, любые предложения 
должны удовлетворять интересам 
Германии.

Что касается политики в отно-
шении России, на прошлой неде-
ле Крамп-Карренбауэр предлагала 
после инцидента в Азовском море 
обсудить возможность закрыть не-
мецкие порты для части россий-
ских судов. «Одним из возможных 
ответов, например, может быть 
недопущение вхождения россий-
ских судов, приходящих из регио-
на Азовского моря в европейские и 
американские порты, пока ситуа-
ция с Украиной не будет разреше-
на», — заявила Крамп-Карренбау-
эр Reuters.

Россия не является приоритет-
ным направлением в политике 
нового партийного лидера, а все 
кандидаты на пост председателя 
ХДС давали понять, что в диало-

ге с Владимиром Путиным нужно 
разговаривать более жестко, об-
ращает внимание эксперт. Впро-
чем, оговорился аналитик, отча-
сти такая риторика объясняется 
предвыборным пафосом, и если 
Крамп-Карренбауэр станет канц-
лером, то займет более сдержан-
ную позицию.

Власти Германии также испы-
тывают необходимость поддержи-
вать единство с такими партнера-
ми, как Великобритания, страны 
Прибалтики и США, настаиваю-
щие на ужесточении подхода к 
Москве, напомнил Рар. «В лучшем 
слу чае в отношениях с Россией бу-
дет продолжаться нынешний курс, 
в худшем — следует ждать охла-
ждения отношений», — резюми-
ровал эксперт. 

Россия не является приоритетным 
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на предстоящих выборах, практи-
чески решен. У партии Царукяна 
слишком большой отрыв от других, 
поэтому основная интрига выбо-
ров в том, кто займет третье место.

На него претендуют партия 
«Просвещенная Армения», целе-
вой электорат которой  — люди, 
по-прежнему поддерживающие 
революцию, но успевшие разоча-
роваться в Пашиняне, объясняет 
политолог, директор Института 
Кавказа в Ереване Александр Ис-
кандарян. До революции обеща-
ния перемен увеличивали под-
держку Пашиняна, однако спустя 
семь месяцев становится очевид-
но, что ожидания от новой власти 
были слишком завышенными: 
«Слишком мало времени прошло, 
чтобы люди резко стали против 
Пашиняна, но достаточно для того, 
чтобы голосовать за кого-то друго-
го, кто еще ассоциируется с рево-
люцией, но не связан с нынешним 
руководством страны».

По мнению политолога, пар-
тия Пашиняна достигла пика по-
пулярности на сентябрьских вы-
борах в совет старейшин Еревана. 
Тогда «Мой шаг» набрал более 80% 
голосов, и мэром города стал под-
держанный премьером Айк Мару-
тян. Выборы в столице страны сам 
Пашинян неоднократно называл 
репетицией предстоящих парла-
ментских выборов, потому что 
в Ереване проживает около трети 
всего населения страны. «Боль-
ше поддержка просто не может 
быть», — говорит Искандарян. По-
сле сентября Пашинян стал мед-
ленно терять популярность, до-
бавляет он.

По мнению Искандаряна, дру-
гим кандидатом на третье место 
является РПА. Небольшой шанс 
пройти в парламент есть и у ра-
дикальной партии «Сасна Црер», 
состоящей из ветеранов войны в 
Нагорном Карабахе, которая вы-
ступает за вывод российской воен-
ной базы и пограничников с тер-
ритории Армении, говорит Искан-
дарян. В 2016 году вооруженные 
активисты этой партии захвати-
ли полицейский участок в Ерева-
не, удерживали его в течение двух 
недель, убили трех полицейских, 
а затем сдались. Однако, по мне-
нию политолога, проход партии в 
парламент маловероятен, так как 
она провела «слабую избиратель-
ную кампанию».  

Нестабильное правительство

Уход Меркель с поста 
председателя ХДС 
прошел на фоне накап-
ливающихся проблем. 
По итогам голосования 
в 2017 году возглавляе-
мый Меркель блок, со-
стоящий из ХДС и «Хри-
стианско-социального 
союза» (ХСС), получил 

32,6% голосов избирате-
лей — на 8,6% меньше, 
чем на прошлых выбо-
рах. Социал-демократи-
ческая партия Германии 
(СДПГ), которая правила 
в коалиции с Меркель 
с 2013 года, набрала 
на 5,2% голосов меньше, 
чем по итогам прошлого 

голосования. Еще силь-
нее позиции партии Мер-
кель пошатнулись после 
неудачных выступлений 
ее блока и партнеров на 
региональном уровне. 
В октябре союзники 
канцлера — баварский 
ХСС — по итогам выбо-
ров в Баварии лишились 

поддержки около 10% 
избирателей. Для пар-
тии, которой удалось 
заручиться поддержкой 
37,2% жителей региона, 
это стало худшим резуль-
татом с 1954 года.

Новые выборы 
по старым 
правилам

В 2016 году в Армении был рефор-
мирован избирательный кодекс. 
По принятому два года назад закону 
в парламенте страны не может быть 
менее трех партий или блоков. Если 
проходной порог (5% для партий 
и 7% для блока) преодолело лишь 
одно объединение, то в распреде-
лении мандатов все равно будут 
участвовать две следующие партии 
или блока, получившие наибольшее 
число голосов. Кроме того, оппо-
зиция должна быть представлена 
не менее чем 33% мест в парламен-
те, в некоторых случаях это соот-
ношение достигается за счет ввода 
дополнительных мандатов.
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Четыре вопроса о новом соглашении ОПЕК+

Нефтеэкспортеры 
договорились притормозить
АЛИНА ФАДЕЕВА, ИВАН ТКАЧЁВ

Члены ОПЕК+ договорились 
сократить добычу нефти на 
1,2 млн барр. в сутки от уровня 
октября 2018 года. РБК раз-
бирался, что это значит для 
России и что будет с ценами.

1.
О чем договорились ОПЕК 
и другие страны?
Участники соглашения ОПЕК+ 
(24  страны) договорились про-
длить сокращение добычи на 
1,2 млн барр. в сутки, оно будет дей-
ствовать до конца июня 2019 года 
с возможностью пересмотра в 
апреле, рассказал журналистам 
министр нефти Ирака Тамер аль 
Гадбан. 800 тыс. барр. в сутки при-
дется на страны ОПЕК, 400 тыс. 
барр. — на страны, не входящие в 
картель (эти параметры позднее 
были подтверждены в коммюнике 
ОПЕК). Каждая должна сократить 
добычу нефти примерно на 3% от 
уровня октября 2018 года. Квот на 
сокращение нет, а Россия снизит 
добычу на 230 тыс. барр. в сутки, 
добавил он.

Для Ирана сделано исключе-
ние — ему добычу снижать не при-
дется, заявил министр нефти этой 
страны Бижан Зангане. Впрочем, 
аль Гадбан отметил, что исключе-
ний формально ни для кого нет, 
однако некоторые могут иметь 
свои соображения.

По данным МЭА, в октябре стра-
ны ОПЕК, участвующие в сделке, 
добывали 29,7 млн барр. в сутки; 
страны, не входящие в ОПЕК, — 
18,7 млн по сравнению с 18,9 млн 
барр. в сутки в октябре 2016 года. 
Сразу после новостей о догово-
ренностях стоимость фьючерсов 
на нефть марки Brent с поставкой 
в феврале 2019 года на бирже ICE 
подскочила более чем на 5%, до 
$63,3 за баррель.

2.
В чем были разногласия?
Накануне, 6 декабря, министр 
энергетики Саудовской Аравии 
Халид аль-Фалих  рассказал жур-
налистам, что страны ОПЕК не 
могут договориться, насколько 
картель готов сократить добычу, 
в том числе из-за неясной пози-
ции России. Саудовская Аравия 
предложила Москве снизить ее на 
300 тыс. барр. в сутки, но та согла-
шалась только на 150 тыс. барр. в 
сутки, писал Bloomberg со ссыл-
кой на источники. России сложно 
сокращать добычу из-за холодов, 
объяснил министр энергетики 
Александр Новак.

Остается проблемой Иран, чья 
добыча пострадала из-за санкций 
США. Россия и Саудовская Аравия 
предлагали Тегерану хотя бы сим-
волически снизить добычу, чтобы 

поддержать сделку, но, по словам 
Зангане, Исламская Республика 
добилась исключения и сокращать 
добычу не будет.

Интересно, что участники ОПЕК 
не согласовали квоты для отдель-
ных стран: это значит, что если у 
Ирана упадет добыча, Саудовская 
Аравия сможет ее заместить, от-
метил аналитик АКРА Василий 
Танурков.

В целом сделка очень пози-
тивна для рынка. Первоначально 
экономическая комиссия ОПЕК 
рекомендовала сократить добы-
чу на 1,3  млн барр. в сутки, по-
том внезапно сократить добычу 
на 325 тыс. барр. в сутки решила 
Канада, так что ОПЕК скорректи-
ровала планы до 1 млн барр. в сут-
ки, напомнил аналитик. Вместе с 
Канадой страны сократят добычу 
больше чем на 1,5 млн барр. в сут-
ки, и это должно серьезно поддер-
жать цены.

3.
Что это значит для России?
Для России сокращение некритич-
но: в начале 2017 года все нефтя-
ные компании сократили добы-
чу на 300 тыс. барр. в сутки и не 
нарушали соглашение, напомнил 

аналитик Raiffeisenbank Андрей 
Полищук.

Эта сделка выгоднее для Рос-
сии, чем первоначальная от 
2016 года, считает Танурков. В ок-
тябре 2018 года страна добывала 
рекордные 11,4 млн барр. в сут-
ки, а в октябре 2016 года (от это-
го уровня считалось сокращение в 
рамках первоначальной сделки) — 
10,9 млн барр. в сутки, напомнил 
он. То есть даже с учетом нового 
сокращения добыча будет выше, 
чем в 2017 году. Конечно, это бо-
лезненно скажется на инвестици-
онных планах компаний, но в ито-
ге они только выиграют: добычу 
они уменьшат на 2,5–3%, а цены 
на нефть вырастут на 5–10%, про-
гнозирует аналитик.

4.
Что будет с ценами?
Рынок отреагировал позитивно на 
решение ОПЕК+. «Но важны дета-
ли: как сокращение будет распре-
делено между странами; исклю-
чены ли из коллективных обяза-
тельств Иран, Ливия, Нигерия; на 
какой срок заключены договорен-
ности и т.д.», — отметил директор 
по исследованиям международной 
консалтинговой компании FGE в 

Лондоне Майкл Бэрри. До решения 
ОПЕК+ аналитики FGE оценива-
ли, что понадобится сокращение 
примерно на 1,3 млн барр. в день, 
чтобы остановить снижение неф-
тяных цен. «Поэтому принятое ре-
шение по существу не меняет наш 
прогноз о том, что Brent останется 
в диапазоне $60–65 за баррель», — 
сказал Бэрри РБК.

Исход встречи можно считать 
позитивным — до этого перего-
воры концентрировались вокруг 
возможного сокращения на 1 млн 
барр. в день, отметил Bloomberg. 
Но все детали соглашения не 
ясны. Участники ОПЕК сообщи-
ли, что за базовый уровень для со-
кращения будут взяты показате-
ли добычи за октябрь 2018 года. 
Но за периметром сделки оста-
лись Иран, Венесуэла (из-за аме-
риканских санкций против них) 
и Ливия (из-за конфликтной си-
туации внутри страны). В октя-
бре на троих они добывали по-
чти 5,6 млн барр. в день, или 17% 
всей добычи ОПЕК.

Величина сокращения была 
взята с запасом в расчете, что 
либо ожидаемые темпы роста ми-
ровой добычи нефти будут более 
устойчивыми, либо темпы роста 
мировой экономики и спроса бу-

дут ниже ожиданий, рассказал 
директор Московского нефтега-
зового центра EY Денис Борисов. 
При отсутствии форс-мажоров на 
рынках этого соглашения более 
чем достаточно, чтобы застра-
ховать цены на нефть от сильно-
го падения, считает он. Стиму-
лов для дальнейшего роста цен 
пока недостаточно: компании 
продолжают снижать издержки, 
и появляется все больше про-
ектов, которые окупаются при 
$55–60 за баррель, увеличивая 
предложение, отметил Борисов. 
В 2019 году цена нефти будет со-
ставлять $60–70 за баррель, пред-
полагает эксперт.

Нефтяные котировки на фоне 
решения ОПЕК+ росли максимум 
на 6%, но в итоге фьючерсы Brent 
завершили пятничные торги бо-
лее скромным ростом — на 2,7%, 
до $61,67. Сказались сомнения 
участников рынка в том, что объ-
явленных сокращений нефтедо-
бычи будет достаточно, чтобы 
сбалансировать рынок — убрать с 
него «навес» избыточного предло-
жения. Кроме того, игроки обра-
тили внимание на потенциально 
короткий срок сделки — она может 
быть пересмотрена уже в апреле 
2019 года. 

Д О Б Ы Ч А

Каждая из стран-участниц соглашения должна сократить добычу нефти примерно на 3% от уровня октября 2018 года. 
Россия снизит добычу на 230 тыс. барр. в сутки
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Как рост доходов 
граждан способен помочь 
экономике

Выход из стагнации невозмо-
жен, если низкая инфляция 
является самоцелью, а увели-
чение доходов населения вос-
принимается как опасность, 
которую нужно забивать высо-
кими реальными процентны-
ми ставками.

Астрологи обычно предрекают в 
год Свиньи благополучие и про-
цветание. У экономистов же по-
ложение затруднительное  — их 
прогнозы варьируются от стаг-
фляции до полноценного спада 
российской экономики в 2019 году.

Модель не работает

Начнем с инфляции. Уже начав-
шийся ее рост был практически 
гарантирован из-за низкой базы, 
ставшей результатом «слишком 
успешных» антиинфляционных 
действий Банка России. А после 
Нового года повышение НДС на 
2 п.п., тарифов ЖКХ и цен на бен-
зин выведет инфляцию за преде-
лы целевого уровня в 4% с пиком в 
5,5% к середине следующего года. 
Экономический рост обещает быть 
достаточно умеренным даже при 
самых оптимистичных предпосыл-
ках. Реальные доходы населения 
уже в конце 2018-го застопорились, 
данные розничной торговли еще 
более печальны, а в наступающем 
году даже ускоренная индексация 
пенсий не сможет обеспечить аде-
кватный рост доходов.

Потребители, уставшие от трех 
лет падающих доходов, стали нара-
щивать расходы за счет кредитова-
ния. Повышение процентных ста-
вок, скорее всего, сильно ограничит 
эту возможность. Строительство 
жилья и ипотечное кредитование 
также окажутся под ударом без за-
пуска специальных программ под-
держки. Наконец, санкции будут 
способствовать неопределенности 
в экономике, а значит, и медленно-

му росту. В этих условиях не при-
ходится ожидать высокого спроса 
на кредиты и выпуска облигаций 
компаниями не из первого эше-
лона. Корпорации вне экспортных 
отраслей также останутся крайне 
осторожными в инвестициях.

Зато традиционно радостна 
динамика доходов федерально-
го бюджета. Впрочем, при резком 
снижении цен на нефть и медлен-
ной реакции на нее рубля казна 
тоже может ухудшить результаты 
по сравнению с завершающимся 
годом, поэтому создание резервов 
остается основным инструментом 
бюджетной политики.

Попытка перезапуска

Общим местом стало представле-
ние о наступающем годе как о под-
готовительном периоде для нацио-
нальных проектов, предусмотрен-
ных майским указом. Развитие ин-
фраструктуры, борьба с бедностью, 
улучшение качества жизни — все это 
требует стратегического планиро-
вания. Налоги повысят уже в январе, 
но активная реализация проектов 
начнется только к концу года, когда 
и без того пухнущий от поступлений 
бюджет накопит жир под будущие 
программы. Однако пока те планы, 
которые утекают в прессу, выглядят 
не слишком продуманными. Похо-
же, что ведомства и предприятия 
всех форм собственности пытают-
ся включить туда интересующие их 
проекты, не очень заботясь о коор-
динации различных интересов.

Основной вопрос: что будет 
дальше — выход на траекторию 
ускоренного и качественного ро-
ста, предрекаемого Минэконом-
развития, либо крайне умеренного 
неинфляционного роста в 1,5–2%, 
заложенного в модели Банка Рос-
сии. Устойчивый рост невозмо-
жен, если низкая инфляция явля-
ется самоцелью, а увеличение до-
ходов граждан воспринимается 

как опасность, которую нужно за-
бивать высокими реальными про-
центными ставками.

Правильные цели

Во-первых, государственные инве-
стиции сами по себе не обеспечат 
высокого качества роста, например 
эффекта «двугорбости», когда ВВП 
растет не только в момент реализа-
ции проектов, но и после запуска — 
за счет увеличения экономической 
активности. Тут надо заметить, 
что мультипликативный эффект 
у небольших проектов, особенно 
в наименее развитых регионах, 

чаще всего выше, чем у раскручен-
ных мегапроектов. Но государству 
проще единовременно выделить 
большие деньги из казны и гро-
зить за их нецелевое использова-
ние. Сложнее грамотно оценить 
относительно небольшой проект, 
правильно продумать требования 
к софинансированию, чтобы ис-
ключить приватизацию прибыли 
при перекладывании убытков и 
расходов на налогоплательщика.

Во-вторых, необходимо, что-
бы стимулирование роста доходов 

населения не только в бюджетном 
секторе оставалось в фокусе госу-
дарственной политики. Это необхо-
димо и для обеспечения спроса на 
высокотехнологичную продукцию 
и услуги, и для поддержания соци-
ального мира. Оптимизация соци-
альных затрат может быть полез-
ной, но только при условии крайней 
аккуратности. А вот призывы к сни-
жению социальных выплат и сня-
тию с государства ответственности 
за социальную политику из уст ло-
щеных чиновников и обществен-
ников, а также либертарианцев на 
казенной зарплате надо пресекать 
на входе. А еще стоит помнить, что 
социальная политика не сводится 
только к увеличению пособий или 
строительству новых школ и боль-
ниц. На уровне регионов гранты и 
стимулирующие программы для 
создания собственного бизнеса по-
казали свою успешность — следует 
развивать этот опыт по всей стра-
не. Те же самозанятые должны вос-
приниматься не как объекты обло-
жения, не вписывающиеся в рамки 
налоговой и пенсионной систем, а 
как помощники государства, спо-
собствующие хоть и неформально-
му, но росту доходов.

В-третьих, нельзя забывать, что 
качество человеческого капитала 
определяется не гениями и лиде-
рами, а качеством и производи-
тельностью массового работника. 
Если с подготовкой лидеров наша 
образовательная система всегда 
справлялась хорошо, то с поддер-
жанием стандартных навыков все 
гораздо сложнее. Переподготовка 
необходима не только гражданам 
предпенсионного возраста — об-
разовательная политика должна 
способствовать развитию навы-
ков среди всех возрастов, благо 
технологии позволяют делать это 
достаточно эффективно, а у обра-
зовательных учреждений уже фор-
мируется опыт работы с теми, кто 
меняет профессию в зрелые годы.

В-четвертых, все меры должны 
рассматриваться не только сами по 
себе, но и на предмет возможных 
последствий. Перегибы в приме-
нении антиотмывочного законо-
дательства, приводящие к боль-
шим проблемам (лишние провер-
ки малого бизнеса, и не только), 
взятие банками несвойственных 
для них  функций ради поддер-
жания налоговой дисциплины — 
характерный пример, как можно 
обесценить многолетние усилия 
по созданию дружественной сре-
ды для бизнеса. Укрупнение бан-
ков и ужесточение регулирования 
всех финансовых институтов при-
водят к тому, что многие частные 
предприятия испытывают слож-
ности не только с доступом к кре-
дитам, но и при получении базо-
вых финансовых услуг. Оценка ре-
гулирующего воздействия должна 
перестать быть формальностью, 
здравый смысл должен играть 
куда большую роль при разработ-
ке и принятии нормативных актов. 
Аккуратность в высказываниях де-
путатов и чиновников на экономи-
ческие темы также не помешает.

Ожидаемые трудности могут 
способствовать повышению эф-
фективности экономики, особен-
но если нестабильность на гло-
бальных рынках и торговые вой-
ны обойдут нас стороной. А если 
граждане получат возможность 
больше инвестировать в себя, то 
производительность труда, а зна-
чит, и конкурентоспособность 
российской экономики только вы-
растут. Но для этого нужны пра-
вильные стимулы. Власть должна 
осознать простую мысль: полная 
казна — инструмент, а полный хо-
лодильник — цель государствен-
ной политики.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Антон Табах,
главный экономист 
рейтингового агентства 
«Эксперт РА», доцент ВШЭ

«Социальная политика 

не сводится только 

к увеличению пособий 

или строительству 

больниц. На уровне 

регионов гранты 

и стимулирующие 

программы для создания 

собственного бизнеса 
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Аналитики PwC прогнозируют рост цен на жилье, продающееся на стадии котлована

Эскроуметный итог
Аналитики допустили, что тем-

пы продаж на этапе строительства 
после введения механизма эскроу-
счетов останутся прежними.

В итоге среднее увеличение рас-
ходов за счет платежей по кредиту 
для проектов точечной застройки 
аналитики оценивают в 4,7%, ком-
плексной — в 3,8%.

В Сбербанке РБК подтвердили, 
что диапазоны процентных ста-
вок, выбранные PwC для расче-
тов в исследовании, соответству-
ют тем условиям, которые сейчас 
предлагают банки. «На процент-
ную ставку помимо показателей 
эффективности проекта будет 
влиять и структура сделки — пре-
доставляется ли отсрочка по про-
центным платежам или нет, срок 
кредита и срок до ввода объекта 
в эксплуатацию. При этом сред-
невзвешенная ставка по кредиту 
с применением счетов эскроу за 
весь период строительства в сред-
нем ниже на 35% по сравнению с 
рыночной ставкой. И чем активнее 
продажи на инвестиционной ста-
дии, тем ниже средневзвешенная 
ставка»,  — говорит вице-прези-
дент Сбербанка Сергей Бессонов.

При использовании эскроу-сче-
тов больше не нужно будет платить 
взносы в Фонд защиты дольщиков, 
которые сейчас составляют 1,2% от 
цены продажи квартиры по дого-
вору долевого участия. Уменьше-
ние себестоимости вследствие это-
го в PwC оценивают в 0,8–0,9%. Ито-
говый рост себестоимости с учетом 
обслуживания кредитов и за выче-
том взносов в фонд дольщиков в 
PwC оценили в 3% для точечных 
проектов и 3,8% для комплексных.

Как новые правила 
повлияют на цены 
на рынке

Сейчас, по подсчетам PwC, рен-
табельность (рассчитывается как 
отношение финансового резуль-
тата после финансирования, ад-
министративных, хозяйственных 
и коммерческих расходов к дохо-
дам от продаж) точечных проек-
тов составляет 12,6%, КОТ — 9,6%. 
Аналитики PwC приходят к выво-
ду, что рентабельность проектов 
для застройщиков может не из-
мениться после введения эскроу-
счетов. Но сохранить ее уровень 
будет возможно, только повысив 
цены на квартиры при их прода-
же на этапе строительства.

Поскольку в исследовании де-
лается допущение, что стоимость 
готовых квартир и сейчас, и после 
введения нового механизма оста-
нется прежней, чтобы сохранить 
рентабельность для проектов то-
чечной застройки, застройщи-
кам нужно будет увеличить стои-
мость продаж на начальных эта-
пах строительства на 9% (то есть 
давать дисконт от цены готовой 
квартиры не 19%, а 10%).

«Чтобы компенсировать рост 
себестоимости и вернуть уровень 
рентабельности к отраслевому, 
застройщики могут увеличить 
цены на ранних этапах продажи 
(в первые два-три квартала) на 
5–10%, при этом цена продажи 
на более поздних стадиях строи-
тельства не изменится, в том чис-
ле за счет снижения ставки по 
кредиту. Эта практика ценооб-
разования сопоставима с евро-
пейскими странами, применяю-

щими механизм эскроу в жилом 
строительстве», — говорит руко-
водитель практики консультаци-
онных услуг в сфере недвижимо-
сти «PwC Россия» Андрей Тонко-
ногов.

Почему застройщики 
настроены более 
пессимистично

В девелоперской ГК «Гранель» на-
зывают исследование «оптими-
стичным». Директор по развитию 
ГК «Гранель» Андрей Цвет обра-
щает внимание, что в исследова-
нии не учтен рост ставки НДС до 
20% с 1 января следующего года. 
Ориентировочное увеличение се-
бестоимости строительства с уче-
том роста налога Цвет оценивает 
в 6–10%.

Андрей Тонконогов соглаша-
ется, что повышение ставки НДС 
повлияет на стоимость строи-
тельства; но чтобы сказать, как 

именно, нужно провести отдель-
ное исследование. «Для того что-
бы показать чистый эффект влия-
ния эскроу, мы не закладывали 
НДС во второй сценарий», — по-
ясняет он.

Директор по маркетингу ФСК 
«Лидер» Ксения Цаплина оцени-
вает повышение себестоимости 
строительства при использова-
нии счетов эскроу в 3–7%. «Дель-
та зависит от готовности проекта 
и метода его возведения», — го-
ворит она.

В ГК «ПИК» обращают внима-
ние, что анализ изменения до-
ходности производится исходя 
из предположений о росте стои-
мости квадратного метра, а не из-
менения расходной части проек-
та. «Таким образом, негативный 
эффект от роста себестоимости 
строительства частично нивели-
руется предположением о допол-
нительном росте цен на кварти-
ры. Данный подход в целом при-

водит к гораздо менее точным 
результатам, а в текущих реали-
ях, к сожалению, вообще сложно 
предсказать, насколько это будет 
возможно, принимая во внима-
ние структуру спроса и прогноз 
по изменению реальных дохо-
дов населения», — поясняет ви-
це-президент ГК «ПИК» Алек-
сандр Прыгунков.

В ФСК «Лидер» прогнозиру-
ют, что после повышения стои-
мости квартир спрос сократится 
на 7–10%.

Хотя эскроу-счета станут обя-
зательны для новых проектов 
с 1 июля, это не означает резко-
го роста цен на все жилье. Сейчас 
в стадии строительства находит-
ся 130 млн кв. м жилья, которые 
подчиняются старым правилам 
и обеспечат переходный период 
в два-три года. 

При участии  
Екатерины Литовой

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Как аналитики PwC проводили исследование 

Аналитики PwC рассмо-
трели влияние новых 
правил строительства 
на проекты двух типов — 
точечной застройки 
и комплексного освое-
ния территорий (КОТ). 
В качестве анализа был 
взят гипотетический 
точечный проект площа-
дью 10 тыс. кв. м, кото-
рый строится два года, 
и проект комплексного 

освоения территорий 
на 300 тыс. кв. м, рассчи-
танный на шесть с поло-
виной лет.
Для обоих типов учтено, 
что квартиры на началь-
ных стадиях строитель-
ства продаются дешев-
ле — дисконт составляет, 
по данным аналитиков, 
19% к цене готовой квар-
тиры. При этом, по усло-
виям анализа, цена про-

дажи готовых квартир 
в проектах, которые 
продаются по нынешним 
правилам и по новым, — 
одинаковая. В исследо-
вании предполагается, 
что в проектах обоих ти-
пов у застройщика есть 
права на землю и 10% 
собственных средств от 
себестоимости проекта 
на его финансирование.
В PwC пояснили, что 

в исследовании ис-
пользовали данные 
собственной аналитики 
по рынку жилья и данные 
Единой информацион-
ной системы жилищного 
строительства, оценивая 
средние значения себе-
стоимости и рентабель-
ности по России.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Долевое строительство в России

Источник: «Дом.РФ», Росреестр, PwC

309
тыс. жилых помещений было приобретено 
в новостройках по договорам долевого участия 
в первой половине 2018 года, это на 14 % больше, 
чем в первой половине 2017-го

19 % 
к цене готовой  
квартиры  
составляет дисконт 
при покупке 
на начальной стадии, 
по оценке PwC

338 тыс. 
договоров участия в долевом строительстве  
жилой и нежилой недвижимости  
было зарегистрировано в России  
в первой половине 2018 года,  
это на 10 % больше, чем за аналогичный период 
прошлого года

1,2 
трлн 
руб. 
Объем ипотечных креди-
тов, выданных под залог 
долевого участия. Такие 
кредиты составляют 

20,3 % 
в структуре ипотечного 
портфеля банков, 
по данным на 1 июля 
2018 года

26,16 
млн кв. м — фактический 
объем ввода жилья 
с января по октябрь 
2018 года, это 
на 14 % меньше, 
чем за аналогичный 
период прошлого года

59 970 руб. — 
средняя общероссийская стоимость  
1 кв. м жилья в новостройке, по данным  
на октябрь 2018 года. В Москве  
средняя стоимость 1 кв. м составляет 

170  322 руб.
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Газпромбанк раскрыл финансовые требования по зарубежным юрисдикциям

Долговая география
ИВАН ТКАЧЁВ,  
ДАДА ЛИНДЕЛЛ

За полгода, с апреля по 
октябрь, Газпромбанк нара-
стил финансовые требования 
к резидентам Швейцарии, 
Австрии и Люксембурга в три 
раза, или почти на 290 млрд 
руб., следует из отчетности, 
раскрытой банком.

Газпромбанк, третий по величине 
активов российский банк, полно-
стью раскрыл географию своих за-
рубежных финансовых требований 
на последнюю отчетную дату (1 ок-
тября). Как следует из данных, пре-
доставленных по запросу РБК, боль-
ше всего требований к резидентам 
Кипра: 245 млрд руб., или $3,7 млрд 
по курсу ЦБ на отчетную дату. Далее 
следуют Австрия, Швейцария, Люк-
сембург и Нидерланды, к резиден-
там которых группа Газпромбанка 
существенно нарастила свои требо-
вания в 2018 году.

Речь идет о таких требованиях, 
как кредиты и прочие долговые 
инструменты. Они раскрываются 
с разбивкой по юрисдикциям в со-
ставе банковской формы 805 (рас-
чет капитала и значений обязатель-
ных нормативов). Эти показатели 
нужны для расчета так называе-
мой антициклической надбавки 
(«контрциклического буфера» по 
стандартам «Базель 3») — надбавки 

к минимальному уровню достаточ-
ности капитала, которая зависит от 
соответствующих значений анти-
циклических надбавок, установлен-
ных национальными регуляторами, 
и сумм требований к резидентам 
данных юрисдикций.

Ранее РБК написал, что Газпром-
банк перестал раскрывать данные 
о суммах требований к иностран-
ным резидентам по полному пе-
речню юрисдикций. Однако по-
сле публикации банк объяснил, что 
воспользовался опцией из указаний 
ЦБ — она дает возможность сгруп-
пировать требования по тем юрис-
дикциям, на которые приходится 
менее 5% совокупных требований 
банка, при условии, что антицикли-
ческая надбавка в таких юрисдик-
циях имеет нулевое значение. На-
пример, требования Газпромбан-
ка к резидентам Кипра составляют 
4,3% от совокупных, к резидентам 
Австрии — 3,4% и т.д., надбавки 
в  этих странах нулевые, поэтому 
банк сгруппировал требования по 
всем таким юрисдикциям, свернув 
страновую разбивку.

Как следует из данных Газпром-
банка, требования к резидентам 
Швейцарии увеличились по срав-
нению с 1 апреля на 122,4 млрд 
руб., до 137,5 млрд, к резидентам 
Австрии — чуть более чем на 100 
млрд руб., до 194 млрд, а к резиден-
там Люксембурга — на 66 млрд руб., 
до 93 млрд.

Общие требования Газпром-
банка к иностранным резидентам 
согласно форме 805 составляют 
1,09  трлн руб.

По расчетам РБК, российские 
банки в совокупности держат боль-
ше всего финансовых требова-
ний на Кипре — 2,48 трлн руб., или 
$37,8 млрд на 1 октября. 85% этих 
требований приходится на три 
крупнейших российских банка: 
ВТБ — 1,04 трлн руб., Сбербанк — 
0,84 трлн и Газпромбанк — 0,25 трлн 
руб. соответственно. На втором ме-
сте находится Турция — 1,82 трлн 
руб. ($27,7 млрд), 99% этой суммы 
приходится на требования Сбербан-
ка. На третьей позиции — британ-
ский офшор Джерси (970 млрд руб., 
или $14,8 млрд), в том числе требо-
вания Сбербанка — 839 млрд руб.

Далее идут требования к рези-
дентам Казахстана (912 млрд руб.), 
Швейцарии (652 млрд руб.), Нидер-
ландов (651 млрд руб.), Ирландии 
(546 млрд руб.) и Великобритании 
(443 млрд руб.).

«Банки как в России, так и в це-
лом по всему миру — это очень за-
регулированные организации, рас-
крывающие регулятору или публич-
но практически все о своей деятель-
ности. Если говорить конкретно о 
форме 805, то, на мой взгляд, она не 
позволяет делать какие-либо выво-
ды о составе контрагентов или их 
географии»,  — считает аналитик 
БКС Сергей Суверов. 

Г О С Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Отменен тендер на электрификацию железнодорожного перехода 

на присоединенный полуостров

Раскопки обесточили Крымский мост
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
АЛИНА ФАДЕЕВА

Росжелдор отменил тендер 
на электрификацию железно-
дорожной части Крымского 
моста. Как позднее пояснил 
представитель Минтранса, его 
отложили на следующий год 
из-за переноса дороги, на пути 
которой оказался древний 
город.

Управление служебных зданий фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти в области транспорта 
(структура Росжелдора) отменило 
тендер на электрификацию участка 
транспортного перехода через Кер-
ченский пролив — поселок Багерово 
(Крымский мост и подход к нему), 
следует из карточки на портале гос-
закупок.

Росжелдор, заказчик проекта, 
объявил этот тендер 28 сентября, 
прием заявок заканчивался 28 ок-
тября. Он был повторно открыт 
19 ноября, но на следующий день 
отменен.

Контракт предусматривал разра-
ботку рабочей документации и вы-

полнение строительно-монтажных 
работ на участке от Крымского мо-
ста до поселка Багерово на террито-
рии полуострова. Это должно было 
стать первым этапом проекта элек-
трификации железной дороги, ко-
торая будет проходить по мосту до 
станции Джанкой с ответвлением 
на Керчь и Феодосию. Стоимость за-
купки — 4,1 млрд руб., источник фи-
нансирования работы — федераль-
ный бюджет.

Представитель Минтранса (ему 
подведомствен Росжелдор) сооб-
щил РБК, что тендер на электрифи-
кацию участка Тамань — Багерово 
был перенесен на первый квартал 
2019 года «в связи с необходимостью 
корректировки трассы для сохране-
ния найденной археологической на-
ходки на ней» . Минтранс будет элек-
трифицировать все участки желез-
ной дороги в Крыму и Севастополе 
поэтапно, рассказал представитель 
ведомства. По его словам, первый 
этап (электрификация участка от 
Тамани до Багерово) завершится 
по графику до конца 2019 года. Вто-
рым этапом станет электрификация 
участка Багерово — Владиславов-
ка — Феодосия, третьим — от Вла-

диславовки до Джанкоя и четвер-
тым — переход вида тока с посто-
янного на переменный на участке 
от Джанкоя до Севастополя. Пред-
ставитель не уточнил сроки завер-
шения всех этапов.

Сегодня задача по электрифика-
ции железной дороги Крыма и Се-
вастополя детализируется. До за-
вершения работ вид локомотива 
(электровозы и тепловозы) будет 
меняться на разных участках до-
роги, уточнил представитель Мин-
транса.

Глава ведомства Евгений Ди-
трих рассказывал в ходе «Откры-
того диалога» 22 ноября о строи-
тельстве железных дорог в Крыму, 
что проекты электрификации «до-
рогие и очень сложные» (в августе 
2017 года сообщалось, что электри-
фикация железной дороги Тамани 
и Крымского полуострова обойдет-
ся в 57 млрд руб.). В качестве альтер-
нативы (если не будет проводиться 
электрификация) рассматривалась 
замена электропоездов на подхо-
де к мосту новыми современными 
тепловозами, добавил он.

Гендиректор «INFOLine-Анали-
тики» Михаил Бурмистров отметил, 

что комбинированная схема с ча-
стичной электрификацией и пере-
формированием состава для смены 
тяги (смена электровоза на тепло-
воз) сильно задерживает движение. 
С учетом того что маршрут не опре-
делен, целесообразным было бы ис-
пользование пока только тепловоз-
ной тяги.

Строительство железнодорож-
ной части Крымского моста и под-
хода со стороны Керчи должно за-
вершиться до декабря 2019 года. 
Заказчик проекта  —  Росжелдор, 
подрядчик  — «Стройгазмонтаж» 
Аркадия Ротенберга, который стро-
ит весь мост. Генеральный директор 
ФГУП «Крымская железная дорога» 
Алексей Гладилин заявлял в августе, 
что на полуостров будут ходить по-
езда из 11 городов России.

Источник, знакомый с планами 
Росжелдора, пояснил, что подряд-
чик «Стройгазмонтаж» в любом слу-
чае не будет заниматься электри-
фикацией железнодорожной части 
моста и подхода к нему. Представи-
тель «Стройгазмонтажа» отказался 
от комментариев.

«Электрификация дороги 
в приоритете, поскольку она стоит 

не дороже затрат на перемену тяго-
вого состава, учитывая, что в пер-
спективе Крым может стать круп-
ным транспортным узлом», —  от-
метил директор группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Максим 
Худалов. Поскольку дорога до Та-
мани электрифицирована, то отказ 
от электрификации моста означает 
создание специального пункта сме-
ны тягового состава, пояснил он. 

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Финансовые требования крупнейших российских 
банков к резидентам иностранных государств 
(топ-5 юрисдикций), 2018 год, млрд руб.

на 1 января на 1 октября Изменение, %

Сбербанк

Турция н/д 1803,2

Джерси н/д 839,1

Кипр н/д 837,3

Казахстан н/д 654,3

Нидерланды н/д 372,3

ВТБ

Кипр 644,7 1036,0 60,7

Великобритания 150,9 230,0 52,4

Казахстан 121,2 170,4 40,6

Нидерланды 72,0 91,2 26,7

Швейцария 97,6 79,1 -18,9

Газпромбанк

Кипр 232,1 245,1 5,6

Австрия 104,3 194,0 86,0

Швейцария 37,6 137,5 266,0

Люксембург 69,2 93,2 34,7

Нидерланды 28,1 75,4 168,6

Источники: Форма 0409805, Банк России

Город у дороги 

В ноябре стало известно, что 
железнодорожный подход к Крым-
скому мосту придется перепроек-
тировать из-за обнаружения древ-
него поселения. Трасса пройдет 
южнее ранее запланированного 
маршрута, работа над новым про-
ектом может занять около шести 
месяцев. Как уверял Минтранс, 
перенос участка подхода не по-
влияет на сроки сдачи объекта 
(декабрь 2019 года), но потребует 
дополнительных работ примерно 
на 300 млн руб.
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Крупнейший российский банк выходит в новый сегмент рынка

Сбербанк проведет 
кредитную линию по точкам

ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Сбербанк выходит на рынок 
POS-кредитования и начинает 
под своим брендом выдавать 
потребительские кредиты — 
пока онлайн. Это вряд ли 
быстро изменит расклад сил 
в сегменте, но заставит другие 
банки активизировать борьбу 
за клиента.

Сбербанк выходит на рынок POS-
кредитования (выдачи кредитов 
в  точках продаж товаров), гово-
рится в сообщении банка. Кредиты 
будут предоставляться через Сеть, 
процесс не  подразумевает уча-
стия в нем ни сотрудников банка, 
ни сотрудников интернет-магази-
нов — партнеров банка, в которых 
потенциальный заемщик намерен 
осуществить покупку.

Первоначально займы будут 
предлагаться через кредитный 
маркетплейс «Покупай со Сбербан-
ком» на товары сотрудничающих 
с ним торговых площадок, но уже 
в  2019 году Сбербанк может на-
чать предлагать кредиты и в тра-
диционной рознице. В настоящее 
время оформить заявку на кредит 

могут держатели дебетовых карт 
Сбербанка, которые пользуются 
СМС-сервисом «Мобильный банк».

Функционал пока доступен 
только в  web-версии «Сбербанк 
Онлайн», в мобильном приложе-
нии он появится в следующем году, 
пояснили РБК в пресс-службе Сбер-
банка. Информации о том, сколь-
ким клиентам будет доступна но-
вая услуга, в банке не предостави-
ли. По итогам 2017 года Сбербанк 
отчитывался о 29,4 млн пользова-
телей СМС-сервиса «Мобильный 
банк» и  32,6 млн пользователей 
«Сбербанк Онлайн».

Задача Сбербанка — максималь-
но закрыть потребности клиентов, 
как физических лиц, так и юриди-
ческих, банковскими продукта-
ми, одним из таких недостающих 
сервисов был до недавнего време-
ни POS-кредит, прокомментиро-
вали в банке выход на новый ры-
нок, не обозначив планы на целе-
вую долю.

До  этого Сбербанк под  своим 
брендом POS-кредиты не предо-
ставлял — с 2012 года этим зани-
мался его дочерний банк Cetelem. 
Планировалось, что Cetelem займет 
на рынке долю в 25%, но по итогам 

2016 года она составляла 7,5% (ше-
стое место на  рынке). В  октябре 
2017 года источники «Коммерсан-
та» допускали отказ Cetelem от вы-
дачи кредитов в торговых сетях.

Ставка на удобство

На кредитных ставках в этом сег-
менте рынка запуск проекта Сбер-
банка сильно не скажется, считает 
директор по  развитию бизнеса 
«БКС Премьер» Антон Граборов. 
В настоящее время, по его словам, 
уровень ставок Сбербанка по кре-
дитным продуктам не сильно отли-
чается от условий других игроков.

По данным ЦБ, среднерыночные 
ставки по POS-кредитам варьиру-
ются в диапазоне от 13,2 до 18,5% 
в зависимости от суммы и срока.

Сбербанк далеко не всегда пред-
лагает самые выгодные с  точки 
зрения стоимости продукты, со-
глашается управляющий директор 
по  банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Александр Сараев. Скорее 
всего, в новом проекте упор будет 
сделан именно на удобстве серви-
са и интерактивности в принятии 
решения, чтобы пользователь мог 
осуществить покупку в кредит в не-

сколько кликов, предполагает он. 
«Удобство и скорость могут стать 
более привлекательными для по-
требителей даже при условии бо-
лее высоких ставок, чем у осталь-
ных», — отмечает аналитик.

В то же время появление еще од-
ного крупного игрока в  сегмен-
те POS-кредитования усилит кон-
куренцию и будет стимулировать 
участников рынка активно разви-
ваться и внедрять новые техноло-
гические решения, от чего в конеч-
ном счете выиграет потребитель, 
полагает вице-президент, дирек-
тор по развитию партнерской сети 
Почта Банка Андрей Павлов.

Перспективный онлайн

Запуск кредитного маркетплей-
са и  POS-кредитования онлайн 
не требуют от Сбербанка больших 
инвестиций, так как не подразуме-
вают физического присутствия бан-
ка в точках продаж, говорит анали-
тик Moody’s Ольга Ульянова. Наце-
ленность именно на онлайн-нишу, 
по ее словам, позволит Сбербанку 
не конкурировать с лидерами POS-
кредитования, присутствующими 
в магазинах.

В  настоящее время у  маркет-
плейса «Покупай со Сбербанком» 
15 магазинов-партнеров, но  все 
они за  исключением одного  — 
туроператора Unicorn — указаны 
на сайте со статусом «скоро».

Интернет-кредитование на 
рынке POS-кредитования сейчас 
занимает около 10%, говорит зам-
пред ОТП-банка Александр Василь-
ев. По его словам, это самое пер-
спективное направление для рын-
ка. Еще несколько лет назад доля 
онлайн-кредитов в  общем числе 
POS-кредитов не превышала 2%, 
а сейчас, например, кредиты он-
лайн в  крупных торговых сетях 
составляют 20%, указывает Алек-
сандр Антоненко, зампред правле-
ния Хоум Кредит Банка, лидирую-
щего на рынке POS-кредитования.

В онлайн-кредитовании немало 
своих нюансов; важно, чтобы заяв-
ка на такой кредит не требовала за-
полнения множества полей, а была 
компактной для тех, кто уже явля-
ется клиентом банка, иначе они по-
просту уйдут с сайта заполнения, 
отмечает Антоненко.

Риски в сегменте POS-кредито-
вания повышенные, но для госбан-
ка они будут приемлемыми, если 
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Риски в сегменте POS-кредитования повышенные, но для госбанка они будут приемлемыми, если учитывать огромную клиентскую базу Сбербанка и, соответственно, 
накопленные знания о клиенте, включая кредитные истории, а также возможность использования прогрессивных технологий, сказал эксперт
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учитывать огромную клиентскую 
базу Сбербанка и, соответствен-
но, накопленные знания о клиен-
те, включая кредитные истории, 
а также возможность использова-
ния прогрессивных технологий, го-
ворит Антон Граборов.

Революции не будет

Основные сильные стороны Сбер-
банка — технологии и финансовая 
привлекательность предложения, 
считает Ольга Ульянова из Moody’s. 
В связи с этим Сбербанк выглядит 
как  перспективный игрок, отме-
чает она, но рынок POS-кредито-
вания достаточно ги бкий и конку-
рентный, поэтому вряд ли приход 
Сбербанка быстро его перекроит, 
хотя борьба за клиента обострится.

Дела ть конкретные прогно-
зы об изменении расстановки сил 
на рынке можно будет после того, 
как будут понятны стратегия и пла-
ны развития нового игрока в этом 
сегменте, замечает вице-прези-
дент Почта Банка Андрей Павлов.

Доля рынка некоторых игро-
ков в  сегменте POS-кредитова-
ния после прихода Сбербанка мо-
жет существенно снизиться, до-
пускает Антон Граборов. Но  ре-
волюции от  запуска подобного 
проекта не произойдет, учитывая, 
что у Сбербанка уже был опыт за-
пуска POS-кредитования на базе 
банка Cetelem и  он оказался не-
удачным, отмечает эксперт. «В це-
лом этот рынок [POS-кредитова-
ния] сужается в связи с замещени-
ем кредитными картами и карта-
ми рассрочки; ряд игроков, в том 
числе крупнейших, либо уже ушли 
с этого рынка, либо задумываются 
об этом», — заключает эксперт.

Сбербанк объявил о  выхо-
де на  рынок POS-кредитования 
под своим брендом спустя два ме-
сяца после того, как от выдачи зай-
мов в магазинах отказался Альфа-
банк. 

При участии Григория Дубова

Сервис.
Безопасность

POS-кредитование 
в цифрах

248 
млрд руб. — объем выданных 
POS-кредитов российскими 
банками за январь—октябрь 
этого года (на 20 млрд руб. 
больше аналогичного периода 
2017-го)

1,1–1,5% 
— настолько вырос рынок POS-
кредитования за последние три 
месяца

55 
млрд руб. — размер кредитного 
портфеля в данном сегменте 
у лидера среди банков Хоум 
Кредит Банка. Его доля на рынке 
POS-кредитования — 18,2%

Источник: Frank RG

Количество DDoS-атак на серверы онлайн-оплаты выросло на 836%

Хакерские запросы пришлись в кассу
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

В 2018 году количество DDoS-
атак на онлайн-кассы в Рос-
сии выросло в восемь раз 
по сравнению с прошлым 
годом. Почему они не повлия-
ли на работу оборудования 
и что действительно влияло 
на популярные сервисы, раз-
бирался РБК.

Растет общее количество 
DDoS-атак

В  среднем в  день в  2018 году 
по  всему миру происходило 
255 DDoS-атак (атака, при  кото-
рой злоумышленники отправля-
ют большое количество запросов 
к ресурсу из разных точек, пока 
он не  перегрузится и  не  станет 
недоступен для  пользователей). 
Об этом говорится в отчете ком-
пании Qrator Labs, занимающей-
ся противодействием подобным 
атакам (есть у  РБК).  В  предыду-
щие годы среднесуточный пока-
затель был ниже: в 2017-м — 180, 
в 2016-м — 100 атак.

Всего, по статистике Qrator Labs, 
в 2018 году было нейтрализовано 
85,578 тыс. атак, в 2017 году — око-
ло 61 тыс., а в 2016-м — примерно 
36 тыс.

Наибольший рост количества 
DDoS-атак, на 836% по сравнению 
с  2017 годом, был зафиксирован 
в  России на  рынке онлайн-касс. 
По словам технического директора 
Qrator Labs  Артема Гавриченкова, 

атаки идут не на сами кассы, а на те 
серверы, на которые они отправля-
ют данные. По его словам, рост свя-
зан с тем, что онлайн-кассы начали 
внедрять с 2017 года, и речь идет 
об  эффекте низкой базы. Реаль-
ный рост числа атак наблюдается 
в страховании, букмекерских кон-
торах, онлайн-играх, а также у бан-
ков, рассказал Гавриченков. «Атаки 
следуют за бизнесом: при взрыв-
ном росте в какой-то области ко-
личество атак тоже будет быстро 
расти. Линейный рост атак свиде-
тельствует о здоровье индустрии 
и о ее постепенном развитии», — 
считает он.

Технический директор Trend 
Micro в России и СНГ Михаил Кон-
драшин назвал статистику DDoS-
атак удручающей. «Причем DDoS-
атака была бы невозможна без де-
сятков тысяч взломанных по все-
му интернету устройств, которые 

без ведома их владельцев отправ-
ляют по  команде злоумышлен-
ников бессмысленные запросы 
на сайт выбранной ими жертвы. 
В последнее время все чаще этими 
устройствами становятся всевоз-
можные устройства интернета ве-
щей (Internet of Things, IoT): IP-ка-
меры, онлайн-кассы, Wi-Fi-марш-
рутизаторы и пр.», — указал он.

Производители онлайн-касс 
не видят критических последствий 
таких атак. Как пояснил ИТ-дирек-
тор «Эвотора» Юрий Юрьев, объ-
ектом DDoS-атаки могут стать 
серверы в  интернете, а  онлайн-
кассы не являются такими серве-
рами. «В случае атаки работоспо-
собность касс не будет нарушена, 
они могут работать долгое время 
в автономном режиме. Пострадать 
могут лишь дополнительные сер-
висы в интернете, которые произ-
водители касс предлагают клиен-
ту, — личный кабинет с аналити-
кой продаж, магазин приложений 
и т. д. Но они не являются критич-
ными с точки зрения работы ко-
нечного устройства, которое вы-
дает чеки, и не влияют на работу 
бизнеса»,  — объяснил он. Нель-
зя атаковать напрямую телефон 
или планшет: атакуется приложе-
ние в телефоне, но на основных 
функциях устройства это не  от-
разится. По его словам, компания 
не сталкивалась с DDoS-атаками 
в 2018 году.

Директор центра разработ-
ки и исследований «Атол» Юрий 
Ярков сообщил, что архитектура 
их онлайн-касс изначально разра-

ботана так, что DDoS-атаки к ним 
неприменимы. «Касса «разгова-
ривает» только тогда, когда сама 
этого «хочет». Иначе говоря, она 
отправляет сведения оператору 
фискальных данных после того, 
как  на  ней локально совершили 
ту или иную кассовую операцию. 
А поступающие к ней потоки ин-
формации, по сути, бессмыслен-
ны — они просто стучатся в сте-
ну», — рассказал Ярков. Руководи-
тель разработки еще одного про-
изводителя такого оборудования, 
«Дримкас», Александр Шатулов 
указал, что компания с самого на-
чала разработала средства защи-
ты от DDoS.

Пользователи страдают 
из-за перехвата трафика

По данным Qrator Labs, в 2018 году 
произошло около десяти крупных 

инцидентов перенаправления 
интернет-трафика из-за ошибок 
в настройке стандартного прото-
кола BGP (Border Gateway Protocol), 
который управляет потоками тра-
фика на уровне операторов свя-
зи. Ошибки при настройке могут 
привести к недоступности части 
сервисов. Например, в  декабре 
2017 года оператор «ДВ-Линк» 
стянул на себя трафик крупней-
ших контент-провайдеров  — 
Google, Facebook, Microsoft, Mail.
Ru Group и др., из-за чего их сер-
висы стали недоступны не только 
в России, но и в некоторых дру-
гих странах. Небольшой оператор 
Krek в результате ошибки пере-
хватил большую часть трафика 
компании «Ростелеком», сделав 
временно недоступными в России 
сервисы Amazon, YouTube, «ВКон-
такте» и др. Инцидент, по оцен-
ке Qrator Labs, затронул 10–20% 
российских пользователей. Зло-
умышленники используют уяз-
вимости протокола BGP, чтобы, 
перехватывая трафик, нарушать 
работу сервисов, для  рассылки 
спама.

По  данным Qrator Labs, 
в  2018 году популярность при-
обрели также атаки типа Man-in-
the-middle («человек посереди-
не»), перенаправляющие пользо-
вателя на вредоносный сайт, ко-
торый выглядит как сайт-близнец 
ресурса, на который хотел попасть 
пользователь, но создан мошен-
никами. Введенные на  нем ло-
гины, пароли или другие данные 
тут же становятся известны зло-
умышленникам.

Впрочем, один из участников 
ИТ-рынка приводит другое опре-
деление. По его словам, при по-
добных атаках злоумышленник 
перехватывает и подменяет сооб-
щения, которыми обмениваются 

корреспонденты, причем ни один 
из них не догадывается о его при-
сутствии в канале. «Такое вмеша-
тельство в информационный по-
ток может осуществить только 
оператор связи», — указал собе-
седник РБК. По словам еще одно-
го источника на телеком-рынке, 
атаки Man-in-the-middle часто 
используются, например, спец-
службами для  слежки за  подо-
зрительными лицами в  рамках 
следственных действий. «Man-
in-the-middle — это всегда соци-
альная инженерия и расчет на то, 
что пользователь уверен, что пе-
редает информацию о себе дове-
ренным, а не третьим лицам», — 
указал собеседник РБК.

Эксперт по информационной 
безопасности Cisco Systems Алек-
сей Лукацкий не припомнил по-
добных случаев. По  его словам, 
перехват сообщений операто-
ром рассматривался бы как пре-
ступление. «Это уголовная ответ-
ственность, и операторы не ста-
ли бы рисковать своей репутацией 
ради этого», — считает он.

По мнению Лукацкого, за по-
следний год действительно мог-
ло стать больше атак по перехвату 
трафика операторов, так как хаке-
ры переключили свое внимание 
на  них. «Операторов легче ата-
ковать из-за того, что они мень-
ше думают о своей безопасности, 
особенно если речь идет о неболь-
ших игроках», — отметил он. Од-
нако, по  словам Лукацкого, это 
единичные проблемы: «Перена-
правлять трафик для блокировки 
ресурсов в России нерационально, 
так как это легко сделать другими 
способами, в том числе через суд. 
Красть  же информацию таким 
способом сложно, так как более 
50% трафика сейчас передается 
в зашифрованном виде».  

В случае атаки работоспособность касс 

не будет нарушена, пострадать могут 

лишь допсервисы в интернете, которые 

производители касс предлагают кли-

енту, — личный кабинет с аналитикой 

продаж, магазин приложений и т. д., 

объяснил эксперт

Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Динамика DDoS-атак по отраслям  
в 2018 году

Изменение к 2017 году, %

836Онлайн-кассы

195Страхование

143Букмекерские конторы

142Игры

90Банки

55Медицина

54Криптобиржи

47Социальные сети

22Интернет-магазины

22СМИ

20Платежные системы

5Развлекательные сайты

−8Такси

−18Образование

−23Туризм

−30Рекламные агентства

−30Агентства недвижимости

−43Микрофинансы

−48Торговые площадки

−51Промосайты

−67Forex

−84Купоны

Источник: оценка Qrator Labs
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Владелец сетей PhoBo и Vietcafe стал новым партнером Sbarro в России

Американские пиццерии 
получили вьетнамского шефа
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Развивать сеть пиццерий 
Sbarro в России теперь будет 
владелец сетей вьетнамской 
кухни PhoBo и Vietcafe. Быв-
шие собственники, в числе ко-
торых были структуры Альфа-
банка, рассчитывали открыть 
300 новых точек, но проект 
не пошел.

Американская сеть пиццерий 
Sbarro снова сменила франчайзи 
на российском рынке, следует из 
данных СПАРК. Новым владель-
цем 100% доли в ООО «Сбарро рус», 
развивающей рестораны, стал Нгу-
ен Чи Зунг. Он известен как владе-
лец сетей ресторанов вьетнамской 
кухни PhoBo и Vietcafe. Изменения 
внесены 5 декабря 2018 года. Ра-
нее ресторанной сетью в России 
владела зарегистрированная на 
Кипре HoReCa Band Group Ltd 
(HBG), бенефициарами которой 
являются бывший директор по 
стратегии ресторанного холдинга 
«Г.М.Р. Планета гостеприимства» 
Илья Скороходов (50,05%) и «Аль-
фа Директ Сервис» (49,05%) — одна 
из структур Альфа-банка. То, что 
сделка по продаже «Сбарро рус» 
планируется, РБК ранее подтвер-
ждали источник, близкий к банку, 
и собеседник на рынке коммерче-
ской недвижимости.

Нгуен Чи Зунг поблагода-
рил РБК за вопросы относитель-
но сделки, но не ответил на них 
на момент публикации. Илья Ско-
роходов и в Альфа-банке от ком-
ментариев отказались.

На пике своего развития в Рос-
сии  — во втором полугодии 
2013  года — Sbarro насчитывала 
более 160 точек, сейчас их только 
25. Что не так с проектом, разби-
рался РБК.

Кто пытался развивать 
Sbarro в России

Почти 19 лет, вплоть до 2016 года, 
бессменным партнером Sbarro в 
России был один из крупнейших 
российских ресторанных холдингов 
«Г.М.Р. Планета гостеприимства». 
Но летом 2016-го российская сто-
рона решила расторгнуть контракт. 
Тогда у российской компании под 
управлением было 54 ресторана по 
мастер-франшизе, еще 34 — по суб-
франшизе. На Sbarro приходилась 
половина выручки ресторанного 
холдинга (составила 5,5 млрд руб. 
в 2015 году, 7 млрд руб. — в 2014-м). 
Как пояснял тогда РБК  президент и 
совладелец российского холдинга 
Мераб Елашвили, причиной рас-
торжения стали санкции: после 
того как Россия ввела эмбарго на 
импорт продовольствия из США и 
ЕС, а именно там «Г.М.Р. Планета го-
степриимства» закупала 70% сырья 
для своих ресторанов, менеджмент 

российского холдинга несколько 
раз встречался с американскими 
партнерами и предлагал вариан-
ты меню с местными продукта-
ми. «Мы надеялись, что партнеры 
услышат нас, но, поскольку этого не 
произошло, мы стали готовиться к 
расторжению контракта», — пояс-
нил ресторатор. То, что вчера стои-
ло 30 руб., превратилось в 60 руб., 
объяснил он.

Осенью 2017-го у Sbarro появил-
ся новый партнер в России — им 
стала HBG. Тогда партнером Скоро-
ходова в ней был Виталий Подоль-
ский, бывший финансовый дирек-
тор X5 Retail Group и «Евросети». 
«Наша задача — обновить бренд и 
выйти на новый виток роста Sbarro 
в России и СНГ», — заявил Подоль-
ский. Компания получила мастер-
франшизу Sbarro в России, Казах-
стане и Азербайджане и планиро-
вала за десять лет, до 2027 года, от-
крыть около 300 ресторанов.

Но уже через полгода в капи-
тал вошла структура Альфа-бан-
ка. Сообщалось, что новый совла-
делец получил пакет в результате 
допэмиссии акций, из проекта то-
гда же вышел Подольский. Сторо-
ны сделки анонсировали, что ин-
вестиции банка позволят Sbarro 
увеличить до 300 число рестора-
нов в течение десяти лет.

Почему у партнеров 
Sbarro могли возникнуть 
сложности

Ключевая причина выхода струк-
туры Альфа-банка из проекта — 
неудовлетворительные экономи-
ческие результаты Sbarro, сходят-
ся во мнении два источника РБК 
на ресторанном рынке.

Новый партнер сделал попыт-
ку обновить бренд Sbarro и провел 
ребрендинг. При втором заходе на 
российский рынок Sbarro попыта-
лась повторить концепцию мате-
ринской компании в США. В фев-
рале 2017 года в Роспатент посту-
пила заявка на регистрацию то-
варного знака Sbarro в России, 
который повторяет дизайн товар-
ного знака американской сети. 
В конце 2017 года в московском 
ТРЦ Columbus открылся первый 
Sbarro с новой концепцией: в его 
меню акцент был сделан на пицце, 
а салаты и буфет с итальянскими 
закусками были практически вы-
ведены из ассортимента.

За 2018 год в Москве открылось 
еще два ресторана Sbarro в новом 
формате. Но в Альфа-банке были 
не очень довольны результатами и 
рассматривали различные вариан-
ты выхода из проекта — или про-
дажу, или списание убытков и за-
крытие сети, утверждает один из 
источников РБК. «Не совсем понят-
но, что такое Sbarro, бренд отстал 
от жизни», — пояснил он причины 
того, почему не пошел проект. Фак-
тические результаты работы Sbarro 

Сейчас сеть Sbarro в России насчитывает 25 точек. На пике — во втором полугодии 2013 года — 
их было более 160
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Sbarro в мире 

Компанию в 1956 году 
основали Кармела 
и Дженнаро Сбарро 
в Бруклине. Сегодня, 
согласно информации 
на официальном сайте, 
у Sbarro 630 рестора-
нов в 28 странах мира. 
В 2007 году сеть купил 
фонд частных инвести-
ций MidOcean Partners. 

Компания дважды входи-
ла в процедуру банкрот-
ства. Во время первого 
банкротства в 2011 году 
долг Sbarro составлял 
$375 млн, но предложен-
ный план реорганизации 
позволил конвертиро-
вать примерно $200 млн 
в акционерный капитал. 
В результате инвест-

группа Ares и другие 
кредиторы получили 50% 
бизнеса. Три года спустя 
Sbarro вновь подала за-
явление о банкротстве, 
но его удалось избежать: 
в рамках предложенного 
плана реструктуризации 
кредиторы согласились 
обменять долг в $148 млн 
на контрольный пакет 

в реорганизованном 
бизнесе. В 2015 году 
Sbarro провела ребрен-
динг: на новом логоти-
пе изображен контур 
кусочка пиццы в цветах 
национального флага 
Италии с надписью 
«NYC.1956».
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расходились с ожиданиями, плюс 
у Альфа-банка были разногласия с 
топ-менеджментом, развивавшим 
сеть, и после того, как ему не уда-
лось найти замену руководителям 
сети, банк принял решение не раз-
вивать непрофильный актив, уточ-
нил другой собеседник РБК.

Изначально Sbarro в России 
был успешным потому, что поми-
мо пиццы там был буфет с горячи-
ми и холодными блюдами италь-
янской кухни: на них приходилось 
60% продаж, отмечает гендиректор 
сети лапшичных «Воккер» Антон 
Красулин. С текущей концепцией 
Sbarro не сможет работать на рос-
сийском рынке, как бы ни пытал-
ся себя реанимировать, считает он. 
В отличие от США в России пицца 
по кускам не востребована у потре-
бителей фуд-кортов, поясняет Кра-
сулин. «В восприятии русского че-
ловека пицца — это продукт, кото-
рый заказывают домой, в офис или 
на мероприятия. Поэтому с точки 
зрения доставки пицца — продукт 
номер один, но мы не видим ни од-
ной успешно работающей на фуд-
корте пиццерии», — указывает он. 
Нового владельца Sbarro может ин-
тересовать с точки зрения дивер-
сификации бизнеса или же он мог 
выкупить интересующие его ло-
кации, чтобы открыть там другие 
кафе, полагает Красулин.

С тем, что положение Sbarro 
связано с маленьким спросом на 
пиццерии в формате фуд-корта, 

согласен и исполнительный ди-
ректор консалтинговой компании 
RestCon Андрей Петраков. По сло-
вам эксперта, нельзя сказать, что 
популярность итальянской кухни 
прошла, но спрос трансформиро-
вался: сегодня она по-прежнему 
востребована, но в формате семей-
ных ресторанчиков, а не фастфуда. 
На фуд-кортах же сейчас большим 
спросом пользуются бургеры, го-
ворит он. Также нельзя забывать 
и про единую для всего рынка 
проблему — в результате кризиса 
у ресторанных сетей изменилось 
ценообразование, многие из них 
меняли поставщиков, что сказа-
лось на вкусе и качестве блюд, ча-
сто не в лучшую сторону, напоми-
нает эксперт.

По мнению исполнительно-
го директора департамента тор-
говой недвижимости Colliers 

International Дины Постоленко, 
раньше в Sbarro объясняли слож-
ности с бизнесом введением санк-
ций и переходом на отечественные 
продукты. Однако, по ее словам, 
другие сети успешно справились 
с этой задачей и при надлежащем 
отношении к процессу производ-
ства потребитель, особенно в этом 
сегменте, не почувствовал суще-
ственной разницы. Индустрия 
HoReCa и общепита сегодня нахо-
дится на пике своего развития, от-
мечает Постоленко, и при грамот-
ной наладке бизнес-процессов при 
новом менеджменте Sbarro удаст-
ся занять лидирующие позиции 
на российском фудмаркете, счи-
тает она.

Что происходит 
с фастфудом

В 2017 году объем рынка обще-
ственного питания вернулся к ро-
сту после двух лет падения, он 
прибавил 3,2%, до 1,44 трлн руб. 
Впрочем, согласно прогнозам ана-
литиков «РБК Исследования рын-
ков», ресторанный рынок в 2018–
2019 годах продолжит находиться 
в околокризисном состоянии и по-
требительский спрос пока не вер-
нется к докризисным значениям. 
Как указывают аналитики, в кри-
зисный 2015-й и первую половину 
2016 года у потребителей сформи-
ровалась привычка отказываться 
от питания вне дома в целях эконо-

мии, значительные доли респон-
дентов сообщали, что стали зака-
зывать меньшее количество еды и 
напитков и переориентировались 
на более дешевые заведения. Тем 
не менее, согласно проведенному 
в конце мая 2018 года опросу, рос-
сийские потребители устали огра-
ничивать себя в посещении кафе 
и ресторанов. И хотя вернувшиеся 
клиенты не готовы тратить, как в 
докризисные годы, и компании 
сталкиваются с падением среднего 
чека, часть потерянного трафика 
рестораны смогли вернуть. Основ-
ными трендами развития заведе-

ний общепита на 2018–2019 годы 
аналитики называют работу над 
доступностью и скоростью, что 
подразумевает увеличение числа 
заведений, позволяющее охватить 
большую аудиторию, и ценовую 
доступность.

В 2017 году самым крупным сег-
ментом в структуре рынка обще-
ственного питания был фастфуд, 
он показал рост на 6,6% к 2016 году 
и достиг 585,8 млрд руб. Самые 
быстрые темпы роста за пери-
од показал сегмент доставки  — 
объем рынка вырос на 23,4%, до 
113,9 млрд руб. 

Нгуен Чи Зунг
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Кто такой Нгуен Чи Зунг —
новый партнер Sbarro 
Нгуен Чи Зунг развивает в России две сети ресторанов вьетнам-
ской кухни. В 2005 году он основал Vietcafe вместе с Вадимом 
Хмарой. «После института я работал в отделе маркетинга од-
ной вьетнамской компании, которая делает продукты быстрого 
приготовления, — рассказывал он в интервью изданию Food 
Service. — А потом мы с другом Вадимом Хмарой решили, что 
пора работать на себя».
По словам Нгуен Чи Зунга, изначально партнеры хотели открыть 
автомойку и он предложил проинвестировать проект вьетнам-
ским бизнесменам, которые владели вещевыми рынками: один 
из них согласился, но в процессе поиска места передумал. Зато 
он предложил будущему предпринимателю попробовать порабо-
тать в кафе у него на рынке, и так Нгуен Чи Зунг попал в ресто-
ранный бизнес.
Сейчас его сеть насчитывает 13 точек Vietcafe в Москве, Рязани 
и Лондоне, а также десять точек «ханойского стритфуда» PhoBo.
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Итоги работы  
Гильдий МТПП

Мнение 
эксперта

Этот год для нашей Гильдии устойчивых 

транспортных систем МТПП был плодот-

ворным.

Мы неоднократно поднимали вопрос 

о недостаточном внимании, уделяемом 

развитию автотуризма в нашей стране. 

В России более 40 млн единиц личного 

автотранспорта, при этом не развита 

инфраструктура: не хватает мотелей, кафе, 

кемпстоянок, пунктов ТО. В этом году мне 

доверили возглавить рабочую группу 

при Комитете по физкультуре, спорту, 

туризму и делам молодежи Госдумы, там 

мы решаем вопросы разработки мер 

государственной поддержки, в том числе 

при создании многофункциональных зон 

дорожного сервиса, организации Автофе-

стиваля в Москве, готовим законодатель-

ные инициативы.

Помимо этого, мы подняли вопрос 

о сложной ситуации с парковками возле 

медицинских учреждений Москвы. Данный 

вопрос требует немедленного вмешатель-

ства не только представителей ведомств, 

занимающихся развитием транспортной 

инфраструктуры в нашем городе, но и тех, 

кто отвечает в нем за развитие социаль-

ной политики».

Сергей Лобарев 
МТПП
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В рамках конференции ВЭД 2:0 «Сдела-

но в Москве для экспорта» участники 

мероприятия обсудят проблемы развития 

несырьевого неэнергетического экспорта 

и сформируют подходы к созданию между-

народной коммуникационной платформы 

для продвижения московских товаров 

на внешние рынки. На конференции будет 

представлена продукция 40 производи-

телей по 12 направлениям. Кроме того, 

в рамках конференции запланировано 400 

консультаций, 500 деловых встреч и 30 

мероприятий. 

Поддержка экспорта — это приоритетное 

направление экономической политики 

России. В рамках исполнения националь-

ного проекта «Международная коопера-

ция и экспорт» к 2024 году экспорт должен 

составлять $ 250 млрд ежегодно. Москва 

также находится в тренде: задача столи-

цы — выстроить эффективную систему 

поддержки экспортеров, которая отвечала 

бы запросам предпринимателей и рынка. 

Москва — лидер по экспорту среди регио-

нов, ее доля от общероссийского экспор-

та составляет более 42%. С января по сен-

тябрь 2018 года более 5000 столичных 

компаний-экспортеров отвправили свою 

продукцию в 182 страны мира. Сейчас мы 

все равно ставим перед собой цели как 

по увеличению объемов поставок, так 

и по расширению стран и привлечению 

новых производителей. 

В 2017 году Правительство Москвы раз-

работало систему поддержки предприни-

мателей. Мы выделяем несколько блоков: 

рыночно-ориентированная инфраструкту-

ра, поддержка экспортеров на междуна-

родных площадках в рамках Московского 

экспортного центра, образовательные 

проекты и городские субсидии. 

Кроме того, Правительство Москвы 

занялось разработкой базы, которая бы 

содержала информацию для столичных 

бизнесменов, желающих выйти на между-

народный рынок, с контактами потенци-

альных партнеров за рубежом. 

Флагманский проект Правительства 

Москвы — программа «Сделано в Москве». 

Это городской выставочный бренд, 

под которым мы ведем продвижение 

Москвы, как производителя высокотехно-

логичной продукции. За два года действия 

программы «Сделано в Москве» в ней 

приняли участие 370 компаний, а Москва 

показала свои инновационные разработки 

на более чем 20 международных отрасле-

вых выставках.

Алексей Фурсин 
Департамент 
предпринимательства 
и инновационного  
развития г. Москвы

Конференция ВЭД 2.0 
«Сделано в Москве 
для экспорта»

Мнение 
эксперта


